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Как выполняется программа 
развития юго-восточного региона 
Могилевской области, построят ли 
в Беларуси вторую АЭС, стоит ли  
ехать нашим спортсменам на 
Олимпийские игры в Париж, 
уместны ли лимузины при 
проведении выпускных вечеров 
и что, по мнению   Президента, 
должен уметь каждый мужчина. 
Интересные подробности и важные 
итоги рабочей поездки Александра 
  Лукашенко на Могилевщину

/ Стр. 2—5 /

/

Быть патриотами 
своей земли
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Быть патриотами  
своей земли

Как выполняется программа развития  
юго-восточного региона Могилевской области, 
построят ли в Беларуси вторую АЭС, стоит 
ли ехать нашим спортсменам на Олимпийские 
игры в Париж, уместны ли лимузины при проведении 
выпускных вечеров и что, по мнению   Президента, должен уметь 
каждый мужчина. Интересные подробности и важные итоги рабочей 
поездки Александра   Лукашенко на Могилевщину

— Честно говоря, немножко удивился, что вы все сохранили 
в порядке и на земле неплохо работаете. Это очень важно. 
Молодцы. Вы живете в красивом городе... За это вам большое 
спасибо — за то, что вы настоящие. Нутром чую, что 
вы настоящие. Пока вы есть, будет страна независимой, 
суверенной и никто нам не страшен.

/

Президентский 
постулат

Возрождение 
чернобыльских территорий 

связано с твердой и 
бескомпромиссной позицией 
белорусского  Президента. С 

середины девяностых спасение и 
возрождение пострадавших районов —  

один из главных проектов суверенной Беларуси  
и ее Главы государства.

С первых лет президентства Александр 
 Лукашенко совершил в чернобыльские районы 

более 50 поездок, каждая из которых 
несла действенный смысл: поддержать 
жизнь и развитие проживающих здесь 

людей, улучшить быт и медицину, 
модернизировать экономику  

и даже создать  
новую.

В минувший вторник Глава государства работал в Костюковичском районе. Это один из регионов 
Беларуси, пострадавших от аварии на Чернобыльской АЭС. А еще — один из районов, который 
включен в программу развития юго-восточных регионов Могилевской области.   Президент 
решил лично оценить, насколько успешно она выполняется, и даже анонсировал по этому 
поводу большое совещание предстоящим летом. Белорусский лидер побывал на поле, где сеяли 
кукурузу, посетил районный Центр культуры, тепло и душевно пообщался с местными жителями. 
Впечатления от увиденного Александр   Лукашенко выразил так:
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Разговор будет серьезный. 
Об итогах развития юго-
востока Могилевщины

Вкратце напомним предысторию 
вопроса. Еще в июне 2015‑го Глава 
государства подписал указ о социаль‑
но‑экономическом развитии юго‑вос‑
тока Могилевщины. Его главная цель — 
создать дополнительные условия для 
комплексного развития этого региона, 
повышения уровня жизни людей. В мае 
2020‑го   Президент продлевает дей‑
ствие основных положений указа до 
2025 года. Поэтому вполне естествен‑
но по прилете в Костюковичи Александр 
  Лукашенко первым делом интересуется, 
как выполнена программа по развитию 
юго‑восточного региона области. Пред‑
седатель Могилевского облисполкома 
Анатолий Исаченко бодро докладывает, 
что в целом эффект от мероприятий есть. 
Однако для Александра   Лукашенко важ‑
но всесторонне проанализировать сде‑
ланное, и он поручил запланировать на 
конец июля — начало августа совещание 
по выполнению программы. Предупре‑
дил, что предполагается заслушать отчет 
главы региона и юго‑восточных районов:

— Серьезный будет разговор. Ну а 
потом посмотрим восточную часть 
Гомельской области.

Бесхозяйственности 
на земле еще много. К чему 
  Президент предложил 
подключить МЧС и военных

От вертолетной площадки — сразу 
в поле. У аграриев нынче горячая пора, 
посевная в разгаре. На кукурузном поле 
филиала № 1 «Цемагро» Белорусско‑
го цементного завода   Президент озна‑
комился с ходом сева царицы полей. 
Напомнил и о главном своем поручении 
в сельском хозяйстве:

— Мы сейчас занимаемся мелиора‑
цией. Вот поле, а на поле гектара два‑
три, а то и пять — кусок леса. Пусть заби‑
рают (хозяйства. — Прим. ред.) себе этот 
лес, а мы должны им за эту культуртех‑
нику заплатить.

  Президент подчеркнул, что хозяй‑
ства любой формы собственности долж‑
ны подключаться к культуртехническим 
работам, но их надо в этом заинтересо‑
вать, а затраты компенсировать.

Вторая тема, по словам Александра 
  Лукашенко, — старые фермы, здания и 
помещения:

— Все это надо убрать. Надо под‑
ключить МЧС и военных. Без них мы 
эту работу не проведем. У нас очень 
много бесхозяйственности на земле. 
Значит, надо мобилизовываться.

За это будет  
серьезный спрос. 
О структуре севооборота 
и соблюдении  
технологий

Министр сельского хозяйства и про‑
довольствия Сергей Бартош доложил 
  Президенту, что за первые три меся‑
ца этого года экспорт сельхозпродук‑
ции составил почти два миллиарда дол‑
ларов. Между прочим, на 120 миллионов 
долларов больше прошлогоднего уров‑
ня. В этом году в стране больше посеяли 
озимых, в том числе рапса. Увеличили и 
посевные площади кукурузы. Александр 
  Лукашенко отреагировал:

— Не знаю, из чего вы исходили, уве‑
личивая или уменьшая площади. Я толь‑
ко хотел бы вас предупредить, чтобы мы 
не сели на белого коня, шашку наголо — 
и пошли. Хочу вас предупредить: кукуру‑
за, кукуруза, кукуруза… Не увлекайтесь 
кукурузой. Нас ученые предупрежда‑
ют, что мы должны сеять бобовые. Куку‑
рузой засеять, а потом кислым силосом 
кормить скотину — это тоже не дело. Вот 
отсюда гибель (скота. — Прим. ред.) у нас 
еще. Нам надо больше сенажа.  

Надо очень аккуратно на буду‑
щий год все спланировать, чтобы 
к севооборотам мы не возвраща‑
лись. То есть надо на кормозаго‑
товку обратить серьезное внима‑
ние. За это будет серьезный спрос. 

Надо аккуратно обращаться и с рап‑
сом, и с озимым ячменем. Это культуры 
очень нежные, они требуют определен‑
ных погодных условий. Не надо торо‑
питься, надо смотреть, что ты можешь 
произвести на этих полях, потому что у 
нас разные поля по плодородию. Надо 
советоваться со стариками, думать, что 
посеять. А технологии — это вопрос 
номер один.

Сеять надо по-военному. 
О сроках посевной

В Минсельхозпроде рапортуют: к 
началу недели в стране засеяно уже 
свыше одного миллиона гектаров, или 
45 процентов от плана. По сравнению с 
прошлым годом идем с опережением, но 
по отдельным культурам, например по 
сахарной свекле, льну, яровому рапсу, 
есть отставание.

— Основная причина, конечно же, 
осадки, — попытался было объяснить 
Сергей Бартош.

Но   Президент ссылки на погоду в 
расчет не берет:

— Осадки — это не вопрос. Два‑три 
дня — и поле сухое, особенно сейчас. 

Сейчас надо по‑военному сеять. 
По‑военному! День и ночь. Надо сей‑
час вкинуть зерно в почву. Погода 
будет теплая, влага уходит, поэтому 
надо вовремя бросить зерно. Где‑то 
надо попросить механизаторов, где‑то 
надо власть дать такую, которую Ста‑
лин в годы войны не имел. К 9 мая мы 
должны посеять всё! И кукурузу в том 
числе. Поэтому надо работать день и 
ночь. От этого никуда не деться.

«Деньги надо считать». 
О камнях и беглых

В полевых условиях Александру 
  Лукашенко продемонстрировали образ‑
цы сельхозмашин для разных видов 
работ: тракторы, сеялки, культиваторы 
(как новые, усовершенствованные моде‑
ли, так и восстановленные). Ознакомив‑
шись с ними, Глава государства подчер‑
кнул:

— У нас очень хорошая техника, но 
нет пока ответственности людей за 
нее.

Аграрии также посетовали на высо‑
кую стоимость отдельных агрегатов. Тут 
же последовало поручение   Президента 
взять этот вопрос в проработку и 
«встряхнуть» кого следует.

И еще одно замечание   Президента 
касательно техники. Повод подкинули 
наши беглые мерзавцы, которые неве‑
роятно возбудились тем, что, выполняя 
поручение   Президента, местные вла‑
сти привлекают к сбору камней на полях 
школьников, студентов, военных. Мол, 
на «цивилизованном» Западе для этого 
существует специальная техника. Алек‑
сандр   Лукашенко обратил внимание, что 
такие агрегаты есть и в Беларуси. При‑
чем они были еще во времена его рабо‑
ты в аграрном секторе.

— Но надо деньги считать иногда. Не 
везде ее запустишь. Тут маневр должен 
быть, — отметил Александр   Лукашенко, 
пояснив, что подобные агрегаты эффек‑
тивны на тех почвах, где избыток кам‑
ней. А где их поменьше, целесообразнее 
использовать ручной труд.

— Всё мы имеем. Только надо смо‑
треть, где и как использовать, — подчер‑
кнул Глава государства.

К слову, отечественная машина, 
которую производят в Дзержинске, на 
40 процентов дешевле польских анало‑
гов. Правда, на данный момент уровень 
локализации составляет 85 процентов, 
но не за горами и стопроцентная отметка.

Работу современной камнеубороч‑
ной техники в поле   Президент оценил:

— Идеальная чистота. Можно сеять.

«Супермаркет» на колесах

Там же, прямо в поле,   Президенту 
показали новый «супермаркет» на коле‑
сах — автолавку потребкооперации, сде‑
ланную на базе грузовика МАЗ. О необ‑
ходимости качественного обслуживания 
сельского населения и жителей отда‑
ленных регионов Глава государства 
напомнил 16 февраля на общем собра‑
нии представителей членов Белорус‑
ского республиканского союза потре‑
бительских обществ. Тогда Александр 
  Лукашенко в том числе коснулся работы 
автолавок:

— Вы должны быть проводником оте‑
чественных товаров в регионы, особен‑
но в глубинку. От этого выиграют все. 
Но внимательно оцените перспекти‑
вы. Если это оправданно, поставьте на 
маршрут автолавку с нормальным гра‑
фиком работы. Сельчане должны полу‑
чить качественную замену стационарно‑
му магазину.

Обновленная модель пришлась по 
душе всем.

— Сколько тебе надо таких машин? — 
поинтересовался Александр   Лукашенко 
у главы Белкоопсоюза Инессы Коротке‑
вич.

— 118 единиц на этот год, — последо‑
вал ответ.

  Президент поручил произвести точ‑
ный расчет всех затрат, в том чис‑
ле по топливу, и после 9 мая более 
подробно обсудить этот вопрос  
с участием губернаторов.

Александр   Лукашенко также пооб‑
щался и с продавцом автолавки Людми‑
лой, поблагодарив ее за труд:

— Спасибо тебе, Люда, за обслужи‑
вание людей. Труд непростой, но благо‑
дарный. Люди очень благодарны, ког‑
да приезжаешь, да? Тем более всё есть, 
что в магазине, просто объемы другие. 
А больше объема тебе, наверное, и не 
надо?

— Больше не надо. Очень хорошая 
машина. Удобная, просторная. Много 
холодильников и морозильная камера. Я 
довольна.

— Если установите контроль за рабо‑
той этих машин, вы снимете проблему по 
обслуживанию, — заметил   Президент, 
обращаясь к чиновникам.

В то же время Глава государства 
потребовал не забывать и про нынеш‑
ний автопарк, заниматься восстановле‑
нием старых машин:

— Это будет в два раза дешевле, чем 
ты купишь новую, а сделают такую же.

Точно так же, как и функциональный Центр куль‑
туры, который посетил Глава государства. Преж‑
нее здание постройки 1949 года уже давно исчер‑
пало свой ресурс. Тем более что его капитальный 
ремонт с момента возведения ни разу не прово‑
дился. В 2020‑м было принято решение о строи‑
тельстве нового здания, которое открылось в конце 
2021‑го. Здесь все необходимое для занятий творче‑
ством и проведения культурно‑массовых мероприя‑
тий. На базе центра действуют районный Дом реме‑
сел и детская школа изобразительных искусств.
Знакомясь с работой центра, Александр Лукашенко 
сделал акцент на том, что подобные учреждения в 
стране необходимы, однако к организации их дея‑
тельности нужно подходить по‑хозяйски, рачитель‑
но, то есть вкладывать деньги не в стены, а именно в 
людей:
— Не должно быть излишеств и «дворцов».
Глава государства ознакомился с работой мастеров, 
в том числе пообщался с народным мастером Вален‑
тиной Волковой, которая занимается ткачеством, и 
подчеркнул:
— Вот это надо поддерживать, развивать. Но надо ли 
«дворцы» для этого? Может, зарплату больше дать, 
еще чего‑то. Вот этому человеку надо станки делать, 
зарплату. Вот это золото — ремесла старинные. Мы 
их очень бережем, поддерживаем.

Частушки на злобу дня 
и пожелание   Президента  
юным патриотам
В Центре культуры Александр   Лукашенко поприсут‑
ствовал на репетиции воспитанников военно‑патри‑
отического клуба «Зубр» и образцового хореографи‑
ческого коллектива «Мозаика» Костюковичской дет‑
ской школы искусств. А местный коллектив народ‑
ного творчества под дружный смех и аплодисменты 
зрителей исполнил на сцене свои частушки. Некото‑

рые из них, что называется, на злобу дня. Например, 
такие:

— Мы цудоўна пражываем,
Сытна i багата.
Сала з бульбай ужываем — вось…
I нам не страшна НАТА!
— Iхнiм санкцыям ушчэнт
Тут не пашанцуе:
Касцюковiцкi цэмент
Добра замуруе!

— За НАТО спасибо. Но мы уже будем с ними раз‑
бираться. Главное, чтобы вы тут на полях разобра‑
лись, — с юмором отреагировал   Президент на  
выступление артистов.
Глава государства также поддержал и ребят из 
патриотического клуба, которые танцевали вальс:
— Мужикам желаю, чтобы посмелее были: скованно 
себя чувствовали. Но то, что вы научились вальс тан‑
цевать, — поверьте, это здорово. Молодцы, что на‑ 
учились этому: каждый мужик должен уметь танце‑
вать вальс.
На память о встрече Главе государства препод‑
несли тканый рушник‑оберег. В ответ Александр 
  Лукашенко подарил Центру культуры мультиборд.

Место традиций и хорошего настроения
Короткий переезд — и   Президент уже в центре Костюковичей. По мощной социальной 
инфраструктуре и не подумаешь, что мы в отдаленном районном центре. Солидный 
спортивный комплекс — с многочисленными тренировочными залами, бассейном, 
открытой ледовой площадкой и теннисным кортом — органично бы вписался  
и в столичную застройку.
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«Спасибо, что вы настоящие»
К моменту выхода   Президента 
из Центра культуры у его дверей 
собрались местные жители. Люди 
встретили Главу государства 
громкими аплодисментами 
и искренними улыбками. 
Белорусский лидер с удовольствием 
пообщался с ними — разговор 
шел не только о судьбе региона, 
но и на другие важные темы.
Очевидно, что юго-восток 
Могилевщины уже сейчас выглядит 
достойно, но надо смотреть 
в будущее дальше. Александр 
  Лукашенко анонсировал некоторые 
перспективы. Прежде всего 
он высказал удовлетворенность 
уровнем развития региона:
— Вы у нас здесь крайние. 
Не последние, а самые-самые 
крайние на границе. Честно говоря, 
я немножко удивился, что вы так 
сохранили в порядке все и даже 
на земле неплохо работаете. Это 
очень важно.

«Мы спасли 
свою страну». 
О восстановлении 
и развитии 
пострадавших 
регионов

  Президент напом-
нил, что некоторое 
время назад была при-
нята программа разви-
тия юго-востока Моги-
левской области. Со сто-
роны областной власти 
звучит предложение эту про-
грамму продлить с предостав-
лением соответствующих льгот и 
преференций. Александр   Лукашенко не 
возражает:

— Это в конце концов деньги, но 
я абсолютно не против, но надо 
посмотреть, что же вы сделали из 
того, о чем мы договаривались. 
Если сделали, значит, будем дви-
гаться вперед.

При этом   Президент адресовал 
жителям Костюковичей слова благо-
дарности:

— Спасибо вам, конечно. Молодцы. 
Вы живете в красивом городе. Я вот кар-
тинку сейчас посмотрел: Минск на вос-
токе нашей прекрасной страны и в том 
числе Могилевской области. За это вам 
спасибо большое. Спасибо за то, что вы 
настоящие. Нутром чую, что вы настоя-
щие.

Александр   Лукашенко отметил важ-
ность того, как в районе выстроена 
работа в культурной сфере, сохраняют-
ся ремесленные традиции, «чему может 
позавидовать крупный город, в том чис-
ле и столица»:

— Это великое дело. Мы будем под-
держивать в этом плане вас. Я это хоро-
шо знаю, это у меня в сердце… 

Вы храните наши древние тради-
ции. Поэтому я говорю: вы насто-
ящие. Вы патриотичные. Пока вы 
есть, будет страна независимой, 
суверенной и никто нам не страшен. 
Если мы с этого пути свернем — 
всё… Ну а в июле — августе примем 
решение, как будем двигать-
ся дальше на юго-востоке 
Могилевской области.

  Президент особо под-
черкнул, что нынешний 
приезд уже не сродни 
«чернобыльского шля-
ха»:

— Сегодня мы об 
этом меньше говорим, 
потому что поняли, что 
мы спасли свою стра-
ну — вот эти 25 процен-
тов территории. Сегод-
ня мы понимаем, что здесь 
не просто нужно жить. Здесь 
люди живут, здесь рождае-
мость даже выше, чем в целом 

по республике. Но 
это мы испра-
вим и материаль-
но будем под-
держивать тех, 
кто нам детей 
рожает. Прежде 
всего жилье. 
Трое детей, без 

разговоров, вне 
очереди долж-

ны получать жилье. 
Про четверых, пяте-

рых я уже не говорю…

Мысли о второй АЭС.  
Где ее могут разместить?

Отвечая на вопрос о перспекти-
вах белорусской ядерной энергетики, 
  Президент не исключил вероятности 
строительства второй атомной электро-
станции:

— Наверное, наше общество уже 
переболело постчернобыльским 
синдромом. Если сказать, что я 
очень переживал, когда прини-
мал решение о строительстве стан-
ции, это значит ничего не сказать. 
Эту проблему взять на себя, хоть ты 
и   Президент, сложно было в чер-
нобыльской республике. Но мы 
рискнули. Я рискнул, а вы сделали. 
Сегодня мы понимаем, что посту-
пили правильно. Это самый чистый 
вид энергии.

  Президент подчеркнул, что нынеш-
ние ядерные технологии шагну-
ли далеко вперед с тех времен, ког-
да строилась Чернобыльская АЭС или 
аналогичная Игналинская в Литве. Да 
и сама катастрофа стала следствием в 
большей степени человеческого фак-
тора.

— Это не значит, что надо остано-
виться и ничего не делать, ждать, что 
с неба счастье тебе упадет. Поэтому 
было принято решение строить атом-
ную станцию. Строили мы ее не толь-
ко, чтобы получить электричество. Это 
прежде всего. Но я хотел, чтобы у нас 
в Беларуси новая школа появилась. А 
строительство, эксплуатация потянули 
за собой образование. Нам надо сей-
час перестраивать образование, чтобы 
подготовить специалистов, — отметил 
Александр   Лукашенко.

По его словам, эта работа про-
водится при поддержке российских 
специалистов и с учетом передового 
мирового опыта:

— Я хотел научить белорусов это 
делать, чтобы они (как Путину говорю: 
«С твоими людьми поехали в Египет, 
Турцию, Венгрию, Китай, где вы стро-
ите сейчас атомные станции») вместе 
с россиянами работали. Так он гово-
рит мне недавно: «Теперь уже и сами 
можете построить атомную станцию». 
Можем. Реактор мы, конечно же, не 
будем здесь создавать, мы купим его 
у россиян и построим эту станцию… 
Сегодня наши специалисты работа-
ют с россиянами по всему миру, строят 
подобные атомные станции.

Что касается критики проекта со сто-
роны Запада, тут Александр   Лукашенко 
высказался без излишней дипломатич-
ности:

— Мерзавцы полные. И наши 
беглые — сволочи и мерзавцы.

Глава государства напомнил, что на 
волне политической турбулентности в 
2020 году «пятая колонна» призывала 
свернуть проект строительства БелАЭС. 
Кто-то на эмоциях, возможно, неволь-
но встал на сторону такой авантюры. 
  Президент же призывал не торопиться и 
посмотреть, что делают западные стра-
ны. Александр   Лукашенко напомнил:

— Польша, которая иницииро-
вала вот эту брехню в отноше-
нии нас, планирует две атомные 
станции построить на первых 
порах. Литва, потеряв Игналину, 
безмозглые люди… Нормальная 
была станция, могла работать. До 
ума надо было доводить и полу-
чать электроэнергию на всю Лит-
ву. Сегодня покупают по беше-
ным ценам.

Негативные последствия, в том чис-
ле по цене на энергоносители, получи-
ли и в других странах ЕС, которые при-
няли решение закрыть свои АЭС, пере-
ориентируясь на энергию ветра и иные 
возобновляемые источники.   Президент 
констатировал:

— Мы поступили мудро. Мы выдер-
жали и построили эту станцию.

Александр   Лукашенко обра-
тил внимание на то, что возведение  
БелАЭС открыло возможность расши-
рить использование электроэнергии. В 
частности, развивать электротранспорт, 
строить жилье с электрическим отопле-
нием.   Президент подытожил:

 ɴ АКЦЕНТ

«Это не значит, что мы всех загоним в стойло. 
Но должен быть порядок»
Александр   Лукашенко во время рабочей поездки в Костюковичский район 
прокомментировал изменения в работе индивидуальных предпринимателей. 
Напомним, на прошлой неделе   Президент подписал закон по вопросам пред-
принимательской деятельности. Документ устанавливает обновленную архи-
тектуру предпринимательства и предусматривает две категории лиц, занимаю-
щихся предпринимательской деятельностью: юридические и физические лица. 
К юридическим лицам отнесены малые организации с численностью рабо-

тающих до 100 человек, средние — до 250 сотрудников, крупные — свыше 
250 человек. В категорию физических лиц включены ремесленники, вла-

дельцы агроэкоусадеб, самозанятые, индивидуальные предпринима-
тели. Виды деятельности, которые смогут осуществлять индивиду-

альные предприниматели, будут определены Правительством до 
1 июля. По видам деятельности, которые не войдут в планиру-
емый перечень, с 1 октября прекращается регистрация новых 
индивидуальных предпринимателей. Для таких видов дея-
тельности устанавливается обязанность перехода до 1 января 
2026 года действующих индивидуальных предпринимателей в 
юридические лица.
Глава государства подчеркнул:
— Решения приняты соответствующие: ипэшником ты будешь 

тогда, когда попадешь в список этих ипэшников, то есть (будешь 
выполнять. — Прим. ред.) тот вид работ, который будет разрешен 

для ИП. А то у нас все стали ипэшниками, работать некому. 

Для переселенных 
граждан построено

(по состоянию на 2021 год)

Источник: Департамент по ликвидации 
последствий катастрофы на Чернобыльской 

АЭС МЧС Беларуси, БЕЛТА.

239 поселков  
с инфраструктурой

2000 км 
водопроводов

157 общеобра- 
зовательных школ

116 детсадов  
и яслей

4000 км 
газопроводов

В мае 2020 года 
 Президент подпи-

сал Указ № 177 «О мерах 
по развитию юго-вос-

точного региона Моги-
левской области», прод-
ливший до 2025-го дей-

ствие основных поло-
жений указа 2015 года о 

социально-экономическом развитии 
этого региона. И это создало допол-

нительные условия для комплекс-
ного развития пострадавше-

го края, повышения уров-
ня жизни его населе-

ния.

Порядок надо навести. Это не значит, что мы всех загоним в 
стойло. Нет. Но должен быть порядок.
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— Поэтому возникла такая 
шальная мысль, пока у меня, 
но сейчас она уже овладе-
вает и вами — построить 
и вторую атомную стан-
цию. А вторая площад-
ка (ранее как альтерна-
тива Островецкой, где 
построена БелАЭС, была 
определена Краснопо-
лянская площадка) нахо-
дится восточнее Могиле-
ва. Я сегодня думаю: если 
будем строить вторую АЭС, 
мы где эти реакторы разме-
стим?

Александр   Лукашенко уточнил, 
что можно рассматривать и варианты 
строительства еще двух энергобло-
ков в Островце. Но и тема возведе-
ния новой станции актуальности не 
теряет:

— Пока думаем. Я все-таки скло-
няюсь к тому, что у нас на западе есть 
станция. Должна она быть и на вос-
токе.

Эти слова жители Костюковичей 
встретили аплодисментами, но Алек-
сандр   Лукашенко с улыбкой заметил:

— Я же еще не принял решение. 
Мы просто сопоставляем, думаем. И 
потом, естественно, нужны деньги. 
Их надо сегодня одолжить, кредит 
взять, чтобы постепенно рассчиты-
ваться, как за эту станцию. Поэтому 
еще много вопросов с этим делом. Но 
я хотел бы, если я не успею при своей 
политической жизни это сделать, ну 
хотя бы начать.

«Спортсмен определится 
сам». Надо ли  
белорусским атлетам 
ехать на Олимпиаду 
в нейтральном статусе

Во время общения с жите-
лями Костюковичей Александр 
  Лукашенко высказался об участии 

белорусских атлетов в Олимпийских 
играх, которые пройдут этим летом 
в Париже. Как известно, согласно 
решению Международного олим-
пийского комитета, атлеты из Бела-
руси и России смогут выступить в 
Париже только в нейтральном стату-
се, а участвовать в командных видах 
и вовсе не получили возможности. 
Кроме того, МОК позволил федера-
циям каждого вида спорта отдель-
но решать, допускать ли белорусов и 
россиян, поэтому единого подхода и 
открытости нет. Что думает по этому 
поводу белорусский лидер?

Говоря о решениях западных 
политиков и спортивных функционе-
ров, Александр   Лукашенко отметил:

— То, что эти мерзавцы творят в 
спорте, это лучше спорт не дела-
ет. Особенно олимпийское движе-
ние. Вы знаете, в прошлом на время 
Олимпиад войны прекращались, это 
мирные соревнования были. Во что 
они сейчас превратились, как и все 
остальное, вы видите.

По поводу того, как долж-
ны поступить наши спортсмены, 
  Президент уточнил:

— Это дело спортсмена. Конеч-
но, хотелось бы, чтобы было 
как положено: гимн, фла-
ги, прочее. Жизнь спортсмена 
очень короткая. Понимая это, 
я не настаиваю ни на одном 
из вариантов. Если спортсмен 
решит участвовать на Олимпи-
аде, он еще злее будет. Настро-
ение, злость в спорте немало-
важное имеют значение. Но 
если уж ты отобрался и едешь 
туда в нейтральном статусе, 
набей им морду, покажи, что ты 
настоящий белорус. 

И когда ты выйдешь не под сво-
им флагом победителем, это для нас 
хорошая тема для того, чтобы мы им 
еще политически морду набили. Мы 
не должны сдаваться!

Глава государства напомнил, что 
в советские времена нас «плющили», 
давили в спорте ужасно, а мы все 
равно были первыми:

— Чем больше на тебя давят, тем 
больше сопротивление… И когда 
мы их побеждаем, значит, мы чего-

то можем. Завтра мы вернемся в 
европейскую, мировую семью. И 

мы им покажем, что мы можем. 
А спортсмен пусть определит-
ся сам. 

Хочет поехать — пусть едет 
и выступает. Но только 
достойно выступает, чтобы 
мы им гордились.

Нарочитая  
роскошь неуместна.  

О выпускных  
на лимузинах

У   Президента поинтересовались 
его отношением к чрезмерно пафос-
ным школьным выпускным вече-
рам, когда родители, будто хвалясь 
друг перед другом, приглашают за 
безумные деньги дорогих диджеев, 
арендуют лимузины, снимают феше-
небельные рестораны. Александр 
  Лукашенко ответил:

— К тому, о чем вы сказа-
ли, отношусь крайне негатив-
но. Это должен быть празд-
ник, куда идут девушка, парень, 
за руки взявшись, компанией, 
коллективом. Попляшут, потан-
цуют и встретят рассвет. Это 
очень важно.

Глава государства подчер-
кнул, что нельзя допускать рассло-
ения общества по признаку дохо-
дов. Государство со своей стороны, 
общественность делают все, чтобы 
создать всем детям для учебы в шко-
ле равные условия и возможности. 
Александр   Лукашенко отметил:

— Этому надо следовать, и нель-
зя по окончании общеобразователь-
ной средней школы делать то, что вы 
говорите. Какой-то там «крутяк» тебе 
помог или ты побогаче — ты лиму-
зин заказал, приехал твой отпрыск в 
школу. А как другие смотрят? А как 
родители смотрят? Это неправиль-

но. Я публично говорю: нам нельзя 
это культивировать, нельзя нам это 
поддерживать. Это плохо. Это отвра-
тительно.

Что касается проведения выпуск-
ных, Александр Лукашенко пору-
чил Правительству и Администра-
ции Президента взять этот вопрос на 
жесткий контроль:

— Нельзя допускать расслое-
ния людей. Мы за этим внима-
тельно наблюдаем и не допу-
стили такого расслоения… Не 
надо. Душа должна быть. Мы — 
душевные люди. 

Школа, коллектив, родители — 
они должны собираться, опреде-
литься. Красиво (чтобы было. — 
Прим. ред.). Лучше с родителями — 
хотя бы первая часть. Потом родите-
лей уже домой отправят. В середине 
этой торжественной части (выпуск-
ники. — Прим. ред.) побудут сами. И 
встретят рассвет. Красиво, будет что 
вспомнить.

Евгений КОНОНОВИЧ.
Дмитрий КРЯТ.

Постчернобыльское 
возрождение

После распада СССР Бела‑
русь вынуждена была само‑

стоятельно решать весь ком‑
плекс чернобыльских про‑

блем. В частности, была одобре‑
на Государственная программа по преодолению 
последствий катастрофы на Чернобыльской АЭС 

на 1993 — 1995 годы и на период до 2000 года. 
Последовательно были приняты и одобрены про‑

граммы на следующие периоды до 2025 года. 
Программы непрерывно следуют одна за дру‑

гой, благодаря чему мероприятия осущест‑
вляются на постоянной основе. В допол‑

нение к государственным програм‑
мам реализуются «чернобыльские» 

программы в рамках Союзно‑
го государства.

Программный подход: 
цифры и факты

В Беларуси усилиями  Президента 
реализован, по сути, кластерный подход 
на пострадавших территориях, казавшихся 
бесперспективными. Условно можно 
выделить пять направлений развития 
чернобыльских регионов.

Преодоление последствий 
чернобыльской катастрофы 
в Беларуси ведется 
последовательно и эффективно
Белорусское государство ведет работы по 
преодолению последствий чернобыльской 
катастрофы программно‑целевым методом, 
централизованно планируя и осуществляя 
мероприятия в различных сферах деятельно‑
сти. Это позволяет реализовать комплексный 
подход к управлению постчернобыльской 
ситуацией. На сегодняшний день реализова‑
но пять государственных программ по прео‑
долению последствий катастрофы на Черно‑
быльской АЭС, общий объем финансирова‑
ния составил более 19 млрд долларов.

Кластеры развития

Кластер Хойники — 
Брагин — Наровля
Располагает самыми 
проблемными земля-
ми. Но именно здесь, 
в уникальном Полес-
ском радиацион-
но-экологическом 
заповеднике, разра-
ботаны технологии 
очистки земли и воды, 
используемые ныне 
всем миром.

Кластер Речица — Гомель —
Ветка — Лоев 
Нефть, лоевский кир-
пич и уникальный для 
Европы Республикан-
ский научно-практи-
ческий центр радиа-
ционной медицины 
и экологии человека, 
построенный в Гоме-
ле под патронатом 
 Президента и начав-
ший работу в 2003 году. 
Его открытие позволи-
ло существенно приблизить 
высокоэффективную медпомощь 
к наиболее пострадавшим от чернобыльской 
катастрофы регионам.

Треугольник 
Житковичи — 
Петриков — 
Лельчицы 
Особенности кла-
стера — суперпро-
грамма мелиора-
ции и туристический 
потенциал Поле-
сья. Плюс бурый уголь 
Припятской впадины и 
развитое садоводство.

Регион Пинск — 
Лунинец — Столин 
Этот кластер 
славится кукурузой, 
подсолнечником и 
клубникой, торфом и 
туризмом. С 2006 
года здесь работает 
новый Полесский 
госуниверситет.

Кластер Быхов — 
Чериков — 
Климовичи — 
Костюковичи — 
Славгород 
Здесь брендом 
экономики стали 
белорусский цемент, 
мраморное мясо, 
форель.

/

Динамика выведения 
населенных пунктов из 

зон радиоактивного 
загрязнения

(количество населенных пунктов в 
зонах радиоактивного загрязнения)

Источник: Департамент по ликвидации 
последствий катастрофы на 

Чернобыльской АЭС МЧС Беларуси.

1986

1992

1996

2002

2004

2010

2016

2020

2025

2035

Статистика

3678
3251
2909
2802
2631
2396
2193
2166
1920
1567

(прогноз)

(прогноз)
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Формируется уникальная 
политическая модель 
с развитой системой 
представительных 
органов власти: 
Всебелорусским 
народным собранием — 
Парламентом — 
местными Советами 
депутатов. И при этом 
в нашей национальной 
модели при разделении 
по своей компетенции 
на ветви власть 
остается единой 
и монолитной.
Это залог того, что 
мы сможем сохранить 
суверенитет 
и независимость своей 
страны, обеспечить 
дальнейшее мирное, 
безопасное и устойчивое 
развитие Беларуси.

В стране формируется уникальная политическая модель 
с развитой системой представительных органов власти, 
отмечает председатель Совета Республики Наталья Кочанова

Участие в работе Всебелорусского народного собрания в качестве его делегатов 
повышает роль не только парламентариев, но и всего депутатского корпуса. 
Это особая историческая миссия. Об этом и не только в эксклюзивном интервью 
рассказала председатель Совета Республики Национального собрания Беларуси 
Наталья Кочанова.

/

Белорусы —
по-настоящему 
монолитная нация

 i Наталья Кочанова в кулуарах первого 
заседания VII Всебелорусского 
народного собрания.
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Наглядное свидетельство 
единства

— Наталья Ивановна, минувшая 
неделя была ознаменована событи‑
ем поистине исторического масштаба: 
24 — 25 апреля состоялось VII Всебело‑
русское народное собрание. Первое в 
принципиально новом — конституцион‑
ном — статусе. Ваша оценка как делега‑
та и гражданина?

— На протяжении четверти века 
Всебелорусское народное собрание 
выполняло роль консультативно-сове-
щательного народного форума. За это 
время решения ВНС определяли, как 
правило, социально-экономическое 
развитие нашей страны.

Придание нового конституционно-
правового статуса ВНС на респу-
бликанском референдуме произо-
шло в период усиления внешнепо-
литической турбулентности и борь-
бы мировых игроков за ресурсы и 
влияние.

К сожалению, в ближайшее время 
вряд ли приходится надеяться на спо-
койные времена — мир переживает эпо-
ху глобальной трансформации. Что-
бы обеспечить одновременно развитие 
политической, экономической, социаль-
ной систем общества и сохранение на-
циональной идентичности, суверенного 
и независимого государства, необходим 
был орган народовластия, который бы 
выступал гарантом стабильности.

Это своевременное и абсолют-
но правильное решение, кото-
рое наглядно свидетельствует, что 
белорусы — по-настоящему еди-
ная и монолитная нация, которая 
самостоятельно ставит перед собой 
стратегические цели и готова их 
достигать, несмотря ни на что.

  Президент Республики Беларусь 
Александр Григорьевич   Лукашенко 
подчеркнул: «У нашей Родины, кро-
ме нас, никого нет. Только мы знаем, 
каким должно быть будущее Белару-
си, какой должна быть наша страна, как 
сделать ее сильнее. Только мы это зна-
ем, и никто другой. Да, было трудно. 
Но будет не легче. Но будет интересно, 
ибо мы выбрали сильную, суверенную, 
независимую, мирную Беларусь. И в это 
сложное, противоречивое время надо 
выстоять! Мы должны это сделать. Вре-
мя выбрало нас!»

— Согласно Закону «О Всебело‑
русском народном собрании», пар‑
ламентарии обеих палат Националь‑
ного собрания являются его делегата‑
ми. Как известно, задача ВНС — реше‑
ние стратегических вопросов жизни 
нашего общества. У Совета Республики 
как палаты территориального предста‑
вительства задачи более «приземлен‑
ные». Как вы полагаете, объединение 
этих двух функционалов даст аккуму‑
лирующий эффект?

— Принятые на республиканском 
референдуме 27 февраля 2022 года 
конституционные новации в части 
перераспределения полномочий меж-
ду   Президентом, Парламентом, Прави-
тельством, местными органами управ-
ления и самоуправления направлены 
на то, чтобы все ветви власти работали 
эффективно, в полном объеме выпол-
няли все свои функции, самостоятельно 
принимали решения и, что самое глав-
ное, отвечали за их реализацию.

В национальной системе власти и 
управления именно Парламент в пер-
вую очередь должен держать ответ за 
законодательное обеспечение обще-
ственного и государственного развития. 
Для этого предусмотрены соответству-
ющие алгоритмы выявления, анализа 
и учета общественного мнения, прове-
дения экспертизы законопроектов, их 
стратегической оценки, мониторинга 
выполнения принятых законодательных 
решений, оперативной их корректиров-
ки при необходимости. Все перечислен-
ные инструменты работают эффектив-
но, позволяют в полной мере выпол-
нять поставленные перед нами задачи в 
любых внешних и внутренних условиях.

Усиление роли законов в жизни 
общества и государства, в жизни 
каждого гражданина нашей стра-
ны полностью увязывается с духом 
времени, актуальными социальны-
ми запросами и осуществляется в 
общем русле эволюционного раз-
вития белорусской государствен-
ности на современном этапе. Ведь 
наше государство — правовое, и 
мы работаем на перспективу — для 
того, чтобы оставить нашим детям 
сильную, независимую, процветаю-
щую Беларусь.

Участие в работе Всебелорусского 
народного собрания в качестве его деле-
гатов повышает роль не только парла-
ментариев, но и всего депутатского кор-
пуса. Это особая историческая миссия, 
ведь нам вместе предстоит непосред-
ственно заниматься вопросами страте-
гической важности, включая обеспече-
ние национальной безопасности Респу-
блики Беларусь, военной безопасности, 
ее вооруженной защиты в рамках обо-
роны государства, а также определение 
направлений дальнейшего социально-
экономического развития нашей страны.

Формируется уникальная политиче-
ская модель с развитой системой пред-
ставительных органов власти: Всебело-
русским народным собранием — Парла-
ментом — местными Советами депута-
тов. И при этом в нашей национальной 
модели при разделении по своей ком-
петенции на ветви власть остается еди-
ной и монолитной. Это залог того, что 
мы сможем сохранить суверенитет и 
независимость своей страны, обеспе-
чить дальнейшее мирное, безопасное и 
устойчивое развитие Беларуси.

Суверенное гражданское 
общество

— VII Всебелорусское народное 
собрание было ознаменовано среди про‑
чего немалым представительством граж‑
данского общества среди его делегатов. 
Не первый год вносит заметный вклад 
в процесс формирования гражданско‑
го общества в нашей стране и Совет 
Республики: работает Молодежный 
парламент, созданы первичные орга‑
низации Белорусского союза женщин и 
РОО «Белая Русь». Насколько важной вы 
считаете эту часть вашей деятельности?

— Прежде всего следует отметить, что 
Беларусь вступила в этап роста обще-
ственно-политической активности и 
сознательности граждан. За последние 
годы гражданское общество в нашей 
стране стало заметно более зрелым, 

самостоятельным, ответственным, и дан-
ная тенденция продолжает нарастать. Об 
этом свидетельствует как рост численно-
сти участников и первичных организаций 
основных «столпов» нашего гражданско-
го общества, так и постоянное расшире-
ние диапазона их деятельности.  

По сути, можно говорить о форми-
ровании суверенного белорусского 
гражданского общества, выступаю-
щего надежной опорой власти.

Значимым стимулом для этого стало 
принятие абсолютно нового, не имеюще-
го аналогов в мире, Закона «Об основах 
гражданского общества» и соответству-
ющая корректировка законов «О поли-
тических партиях», «Об общественных 
объединениях». Законодательно выстро-
енная политическая система создает бла-
гоприятную среду для наиболее полно-
го раскрытия потенциала конструктив-
ной гражданской активности, при этом 
обязательным условием деятельности в 
стране политических партий, иных обще-
ственных объединений является неукос-
нительное следование конституционным 
установкам белорусского государства.

Уверена, что дальнейшее усиление 
роли профсоюза, РОО «Белая Русь», 
общественных объединений «Бело-
русский союз женщин», «Белорусский 
республиканский союз молодежи», 
«Белорусское общественное объедине-
ние ветеранов» в жизни страны, макси-
мальное вовлечение наших граждан в их 
работу будет способствовать эффектив-
ному развитию государства. Это мощный 
ресурс, и Совет Республики заинтересо-
ван в выстраивании всестороннего кон-
структивного сотрудничества с патрио-
тическими силами нашего общества.

— «Мы в принципе не отделяем власть 
от народа», — подчеркнул   Президент на 
VII Всебелорусском народном собрании. 
И деятельность верхней палаты бело‑
русского Парламента долгие годы слу‑
жит живым подтверждением этого тези‑
са. Работа с обращениями граждан ста‑
ла без преувеличения «фирменным сти‑
лем» Совета Республики. Какова ее 
эффективность и значимость для верх‑
ней палаты Парламента?

— Первостепенной задачей Совета 
Республики было, есть и остается обеспе-
чение внутренней стабильности и жизнен-
ного благополучия наших граждан. Это 
включает в себя и предоставление соци-
альных гарантий, и повышение реаль-
ных доходов населения, и эффектив-
ную реализацию государственных про-
ектов, и, безусловно, достижение нацио-
нальных приоритетов развития, которые 
определяются Всебелорусским народ-
ным собранием, ежегодными Посланиями 
Главы государства белорусскому народу 
и Парламенту, программами социально-
экономического развития, иными страте-
гическими и программными документами, 
действующими в нашей стране.

Работа Совета Республики осу-
ществляется под девизом: «Нет 
вопросов не наших. Все, что вол-
нует людей, — это ответственность 
парламентариев». 

Проводимая широкомасштабная 
работа с обращениями, поступающими к 
нам в Совет Республики, позволяет чет-
ко и своевременно определять наибо-
лее актуальные для регионов проблемы, 
видеть общие тенденции развития и в 
итоге вырабатывать взвешенные и обо-
снованные подходы, направленные на 
решение вопросов для отдельных насе-
ленных пунктов, районов, областей и 
страны в целом. При этом многие посту-
пившие обращения непосредственно 
становятся предметом обсуждения при 
подготовке проектов законов и иных 
нормативных правовых актов.

Высокую оценку парламентской 
деятельности во время встречи с депу-
татами Палаты представителей и чле-
нами Совета Республики Националь-
ного собрания Республики Беларусь 
седьмого созыва дал Глава государства. 
И это очень дорогого стоит.  

Мы и впредь будем делать все, что-
бы оправдывать доверие, оказыва-
емое нам народом и   Президентом. 
Это наша профессиональная обя-
занность, прямая политическая 
ответственность и моральный долг.

Правда о прошлом — 
залог будущего

— Прошедшее 24 — 25 апреля Собра‑
ние утвердило Концепцию националь‑
ной безопасности, одним из элемен‑
тов которой остается защита истори‑
ческой памяти. Да и началу самого ВНС 
предшествовало возложение делега‑
тами цветов к обелиску Победы — зна‑
ковый жест в год 80‑летия освобожде‑
ния Беларуси от немецко‑фашистских 
захватчиков для страны, сделавшей 
сохранение исторической памяти одним 
из краеугольных камней своей государ‑
ственной политики. Ту же цель пресле‑
дует ставший уже традиционным про‑
ект Совета Республики и ваших россий‑
ских коллег — «Поезд Памяти». Почему 
столь важна работа в этом направле‑
нии? Что еще нам нужно делать и осоз‑
навать для сохранения мира на бело‑
русской земле?

— Символично, что первое заседание 
Всебелорусского народного собрания 
в его новом — конституционном — ста-
тусе состоялось именно в год 80-летия 
освобождения Беларуси от немецко-
фашистских захватчиков и в преддверии 
юбилея Великой Победы. Как никогда 
отчетливо осознаешь: история повторя-
ется, само развитие человеческой циви-
лизации циклично. И только памятуя 
уроки прошлого, можно построить мир-
ное, безопасное, благополучное насто-
ящее и будущее.

Тогда, 80 лет назад, как отметил наш 
  Президент, «поколение Победителей 
показало, что сила наций не в капита-
лах, не в военной мощи, не в амбициях. 
Она в истинных ценностях, в стремлении 
к справедливости и вере в себя». Неве-
роятная воля, внутренняя чистота и без-
заветная любовь к родному краю позво-
лили белорусскому народу не просто 
противостоять врагу, а стать настоящим 
символом борьбы за свободу, правду и 
справедливость. Одно из многих неоспо-
римых доказательств тому — написанное 
кровью на стенах Брестской крепости на 
русском языке: «Умираю, но не сдаюсь! 
Прощай, Родина».

Старшее поколение с честью и 
достоинством выполнило свою 
историческую миссию — вместе с 
Великой Победой отстояли госу-
дарственный суверенитет и незави-
симость. Наш долг — его сохранить, 
сделать необратимым, гарантиро-
вать право нынешнему и последую-
щим поколениям быть полноправ-
ными хозяевами на своей земле. 

Мы обязаны сделать все, чтобы 
Беларусь оставалась суверенным госу-
дарством, развивалась и процвета-
ла всегда. И принятые на VII Всебело-
русском народном собрании важные 
стратегические решения будут служить 
достижению этой цели.

Мы, члены Совета Республики, и 
далее будем уделять самое серьезное 
внимание вопросам сохранения исто-
рической памяти и защиты правды о 
прошлом. Несомненно, такие инициати-
вы, как совместный молодежный куль-
турно-образовательный проект Сове-
та Республики и Совета Федерации 
«Поезд Памяти», воспитывают у моло-
дежи уважение и гордость к историче-
скому наследию, закаляют ее дух, учат 
ценить мир, дабы никогда не испытать 
тягот и невзгод, которые пережили те, 
кто ценою собственной жизни добы-
вал Великую Победу, поднимал страну 
из военной разрухи, по крупицам соз-
давал современную государственность. 
Подобные инициативы будут продол-
жаться и приумножаться, и чем больше 
ребят из разных государств в них будут 
принимать участие, тем крепче будет 
дружба между странами и народами.

Чтобы сохранить мир и спокойствие 
в Беларуси, нам надо стать еще сильнее. 
«Наступает время сильных. Не агрессив-
но сильных, а сильных духом», как сказал 
Глава государства. Поэтому никак нель-
зя самоуспокаиваться, нельзя останав-
ливаться на достигнутом, нельзя упо-
вать на кого-то. Именно от каждого из 
нас зависит мирное, безопасное, благо-
получное будущее белорусского народа 
и нашей любимой Беларуси.

Беседовал Максим ОСИПОВ. /
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Продолжая 
славные традиции

Масштабный Праздник труда прошел в Минске
Награждение трудовых династий, представление достижений различных 
регионов и отраслей экономики страны, презентация профессий 
на интерактивных площадках и праздничный концерт — все это для 
горожан и гостей Минска организовали 1 мая профсоюзы Беларуси 
совместно с социальными партнерами, чтобы поблагодарить 
каждого человека за честный труд и тот вклад, который 
он вносит в общее развитие Беларуси.

Начавшаяся с возложения цве-
тов к обелиску «Минск — город-
герой» праздничная маев-
ка переместилась в особенно 

много людный 1 мая парк Победы, в кото-
ром собрались представители трудовых 
коллективов, государственных органов 
управления, ветераны труда, огромное 
количество детей и молодежи.

Заместитель Главы Администрации 
  Президента Владимир Перцов огласил 
поздравление   Президента Александра 
  Лукашенко с Праздником труда, встре-
ченное аплодисментами.

Владимир Перцов также обратился к 
минчанам и гостям города:

— Позвольте вас поздравить с празд-
ником 1 Мая, с Праздником труда, с 
праздником человека труда! Я хочу вам 
пожелать таких же красочных, празднич-
ных эмоций, как сегодняшний солнеч-
ный погожий день. Я поздравляю людей 
труда, создающих материальные блага и 
развивающих экономическую независи-
мость нашей страны.

Председатель Федерации профсоюзов 
Беларуси Юрий Сенько от имени ФПБ поздра-
вил всех с Первомаем:

— Главный лозунг этого 
праздника — «Мир, труд, 
май» — сегодня актуален 
как никогда. У нас есть 
возможность жить в мир-
ной, безопасной, спокой-
ной стране. У нас есть все 
возможности трудиться, 
развиваться в своем деле, 
строить благополучие и 
будущее для наших детей. 
У нас есть возможность 
радоваться этому пре-
красному майскому дню. 
Все это — одни из самых 
важных и ценных вещей в 
жизни каждого, это осно-
ва всего. И наша самая 
главная и общая задача — 
сохранить все это.

Продолжил праздничные мероприятия 
юбилейный, 300-й концерт Республиканской 
народно-патриотической акции «Мы вме-
сте — за Беларусь!», которую ФПБ проводит с 
2015 года. И направлена она прежде всего на 
объединение и сплочение белорусов, на то, 
чтобы еще раз подчеркнуть значимость лучших 
трудовых традиций нашей страны.

Также в ходе праздничной маевки были 
отмечены трудовые династии со всех регио-
нов Беларуси, из поколения в поколение пере-

дающие в своих семьях любовь и предан-
ность своему делу. Так, трудовая династия 
Дубинко из Кобринского района в общей 

сложности 345 лет трудит-
ся в сельском хозяйстве. 
Представители пяти 
поколений династии 
Лосевых в целом 
уже 436 лет работа-
ют в ОАО «Гомель-
стекло». Еще одна 
трудовая династия — 
Сусловых — Кулик — 
Мойсевич — 480 лет 
отдала медицине.

Многочисленных гостей 
праздника (а в парке Победы 
яблоку было негде упасть) ожи-
дала насыщенная и разнообраз-
ная программа. Все 15 отрас-

левых профсоюзов, входящих в 
ФПБ, развернули площадки по 
представлению различных про-
фессий и предприятий.

Максим ОСИПОВ.
Юлия ДЕМЕШКО.

ПРАЗДНИК 8

 i Владимир Перцов огласил 
поздравление   Президента 
Александра   Лукашенко 
с Праздником труда.

/

/
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Адреса 
праздника
Солнечная погода с самого утра 
настроила на волну позитива. 
В областных центрах заработали 
фонтаны, аттракционы. Мастер-классы, 
выставки, легкоатлетические пробеги, 
концерты — программа первого майского 
дня насыщенная. Но, безусловно, все 
внимание труженику.

В центральном парке Гомеля поздравляли выда
ющиеся для города трудовые династии. Безус
ловные рекордсмены — семья Николаевых, чей 
общий стаж в медицине составляет 272 года. В 

семье 11 медиков, за всех держит слово доцент кафедры 
травматологии и ортопедии Гомельского медуниверси
тета Владимир Николаев:
— Атмосфера в нашей семье — служение здоровью. 
И Первомай для нас прежде всего уважение к труду, 
стремлению сделать мир лучше.
В Могилеве обновили областную Доску почета — туда 
занесли почти три десятка успешно сработавших в 
2023 году организаций промышленности, сельско
го хозяйства, социальной сферы. По мнению директора 
Осиповичского завода автомобильных агрегатов  Сергея 
Богдановича, высокая оценка обязывает коллектив ко 
многому:
— На недавнем совещании по развитию промышлен
ности    Президент дал справедливую оценку: «Мужи
ки, хорошо, но мало». Отсюда делаем вывод: нам нужно 
работать и работать хорошо.
Главной площадкой торжеств в Бресте стал городской 
парк культуры и отдыха. Семья Юрия и Марии Селима
новых пришла сюда с детьми. Глава семейства, работаю
щий в городских теплосетях, делится хорошим настрое
нием:

— Этот праздник подчеркивает уважение и внима
ние к людям труда. В нашей стране это всегда было и 
остается приоритетом.

Праздник труда в Гродно начался бодро и весело — пол
торы тысячи приверженцев здорового образа жизни 
собрались на Советской площади для участия в забеге 
мира. Его маршрут пролег по исторической части города.
— Праздник труда немного поменял формат празднова
ния: раньше это были демонстрации с шариками, флаж
ками, сейчас — забег. Это маленькая частичка нашего 

мирного настроения. В этом есть свое
образная динамика, изюминка, пре

вращающая традиционный 
праздник в событие, которое 

ожидаешь всей семьей, — 
сказал главный право

вой инспектор труда в 
Гродненской област
ной организации 
работников торгов
ли, потребитель
ской кооперации 
и предпринима
тельства Станислав 
Желудок.

По материалам 
наших 

корреспондентов.

 ɴ ТЕМ 
ВРЕМЕНЕМ

Более пяти тысяч участников собра‑
ли Дни партизанской славы на мемориаль‑

ном комплексе «Прорыв» в Ушачском районе. 
Памятные мероприятия посвящены 80‑й годовщи‑

не прорыва вражеской блокады партизанами Полоц‑
ко‑Лепельской зоны. Среди почетных гостей — делега‑

ции Псковской, Смоленской областей и городов‑побрати‑
мов Ушачского района из Российской Федерации.

Здесь вся земля пропитана кровью предков, защищавших 
страну от фашистов, говорит учитель начальных 

классов местной Великодолецкой средней школы 
имени П. У. Бровки Ирина Савина, которая приехала на 

«Прорыв» с учениками и педагогами:
— Страшные события Великой Отечественной вой‑

ны затронули у нас каждую семью. Поэтому все жите‑
ли очень трепетно стараются сохра‑

нять память, личным при‑
мером учат детей ответ‑
ственно относиться к 
своей жизни, Роди‑
не и гражданскому 

долгу.

— Белорусский народ во все времена 
славился трудолюбием и хозяйским 
подходом к делу, что позволило нам 
обустроить свое государство и сохранить 
мир на родной земле. Сегодня, когда 
обострилась глобальная конкуренция 
за рынки и ресурсы, особенно важно 
укрепить наш общий дом, приумножить 
достаток граждан, обеспечить 
счастливое будущее детям и внукам… 
Уверен, продолжая традиции поколения 
Победителей, мы закрепим за Республикой 
Беларусь славу сильной, современной 
и технологически развитой страны.

В поздравлении с Праздником труда, 1 мая 2024 года.

Президент Беларуси  
Александр Лукашенко:

/
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Территория восстановления
После чернобыльской трагедии опреде-

ленная часть деятелей и различные совет-
чики из-за рубежа предлагали нашей стра-
не пойти по жесткому пути отселения и фак-
тического превращения в гетто огромней-
ших площадей белорусской земли. Идею 
отчуждения они пытались соединить с при-
вивкой белорусам чернобыльской трав-
мы. Мол, это невосполнимая потеря, кото-
рая заставляет нашу страну отказаться не 
только от использования огромных сель-
хозплощадей Могилевщины и Гомельщины, 
но еще и от возможного развития атомной 
энергетики, мол, крайне опасной.

Сегодня страшно представить, что мог-
ло быть с этими территориями. Ведь в зонах 
радиоактивного загрязнения расположе-
но 2022 населенных пункта. По данным 
Национального статистического комитета, 
по состоянию на 1 января 2023 года в этих 
зонах проживало 945,1 тысячи человек, в 
том числе 189 тысяч детей. Советы горе-
экологов поставили крест на этих населен-
ных пунктах, а около миллиона наших граж-
дан вынудили бы терпеть лишения.

Беларусь пошла по другому пути. Не 
отчуждение, а восстановление постра-
давших территорий стало приорите-
том политики   Президента Александра 
  Лукашенко. Государство на протяже-
нии более чем 30 лет реализует десят-
ки программ по преодолению послед-
ствий аварии на ЧАЭС. И главная здесь 
задача — восстановить, реабилитиро-
вать и сделать пострадавшие районы 
полноценной частью нашей страны.

Ставка на человека
Показательной является поездка 

  Президента Беларуси в пострадавший от 
аварии на ЧАЭС Костюковичский район. 
Александр   Лукашенко провел мониторинг 
посевной, посмотрел оснащение техникой 
сельхозпредприятий района, а также озна-
комился с развитием социальной инфра-
структуры региона. На первый взгляд может 
показаться, что поездка носила повседнев-
ный характер. Однако сделанные акцен-
ты на развитие, модернизацию глубинки 
демонстрируют приоритет нашего государ-
ства и дальше возвращать к полноценной 
жизни пострадавшие земли.

И результаты здесь имеются. За после-
аварийный период площадь террито-
рии Беларуси, загрязненной цезием-137, 
сократилась практически вдвое. На 
сегодня площадь загрязнения составляет 
12,3 процента от всей территории страны.

По состоянию на 1 января прошло-
го года загрязненными на уровне свыше  
1 Ки/кв. км остаются более 1,5 миллиона гек-
таров лесов (15,5 процента от общей пло-
щади лесного фонда) и 825 тысяч гектаров 
сельскохозяйственных земель (почти 11 про-
центов от их общей площади). Постепенно 
снижается доза внешнего облучения в связи 
с распадом цезия-137, радиационная обста-
новка улучшается. Все это не просто резуль-
тат объективных природных процессов, но и 
исполнение конкретных программ по пре-
одолению последствий катастрофы на ЧАЭС.

Государство помогает
За 30 лет Беларусью были выполне-

ны сотни мероприятий и десятки программ 
по восстановлению пострадавших регио-
нов. К примеру, увиденное Александром 
  Лукашенко состояние Костюковичского 
района является очевидным и наглядным 

результатом выполнения одной из таких про-
грамм — Указа   Президента Беларуси № 177 «О 
мерах по развитию юго-восточного регио на 
Могилевской области».

В социально-экономическом развитии 
пострадавших регионов акцент делает-
ся на строительстве необходимых объек-
тов, что позволяет в том числе увеличи-
вать количество рабочих мест, улучшать 
условия работы.

Много внимания уделяется строительству 
сельхозобъектов — прежде всего молочно-
товарных ферм, зер-
носушильных ком-
плексов. Обеспече-
на реконструкция и 
строительство свыше 
20 учреждений здраво-
охранения, что позволя-
ет организовать более 
широкий охват граж-
дан, которые проживают 
на загрязненной терри-
тории и требуют особо-
го медицинского обеспе-
чения. Благодаря этому 
на более высоком уровне 
оказывается медпомощь. 
Как результат активной 
государственной полити-
ки — улучшение материаль-
но-технического обеспече-
ния детских реабилитаци-
онно-оздоровительных цен-
тров, которых в стране на 
данный момент стало уже 12.

Социальная 
направленность 
сохраняется

Преодоление последствий на 
ЧАЭС производится не только на 
национальном уровне. Междуна-
родные и интеграционные структуры 
также включены в эту работу. Понят-
но, что это не западные фонды и орга-
низации, которые только и могли, что 
зарабатывать деньги и продвигать в 
Беларуси сомнительные и вредные 
идеи, пиарясь при этом на трагедии.

Наоборот, Союзное государство 
Беларуси и России продемонстриро-
вало диаметрально противоположный 
подход. Начиная с 1998 по 2022 год 
было выполнено пять союзных черно-
быльских программ. В этом году нача-
ла реализовываться шестая, социаль-
ная направленность которой сохрани-
лась.

Однако ава-
рия на ЧАЭС — это 
не только трагедия. 
Это еще и возмож-
ность глубоких науч-
ных исследований. 
Беларусь имеет на сво-
ей территории Полес-
ский государственный 
радиационно-экологиче-
ский заповедник. Он явля-
ется кладезем знаний для 
ученых со всего мира и может 
быть использован в научных 
целях Беларусью вместе с дру-
гими странами мира для иссле-
дования влияния радиации на 
природу, флору и фауну, а также 
для выработки предло-
жений в области обе-
спечения ядерной и 
радиационной безопас-
ности.

Энергетический суверенитет
На встрече Александра 

  Лукашенко с жителями Костюко-
вичей был вновь поднят вопрос о 
строительстве второй АЭС в Бела-
руси. И это прозвучало не случай-
но. На протяжении более чем 30 лет 
белорусской независимости недру-
ги нашей страны, прежде всего на 
Западе, и так называемая «оппо-
зиция» использовали чернобыль-
скую трагедию, чтобы сформировать 
в белорусском обществе чернобыль-
ский комплекс неполноценности и 
страх перед мирным атомом. Для этих 
целей под вывеской борьбы за эколо-
гию и чистоту окружающей среды были 
созданы десятки организаций, целью 
которых стало формирование в Белару-
си отрицательного общественного мне-
ния к строительству АЭС.

Особенно ярко эта политика про-
явилась в среде новоявленных эколо-
гов в период строительства первой АЭС в 
Беларуси. К западным фондам подключи-

лись и фирмы-конкуренты для строивше-
го нашу АЭС «Росатома». В ход были пуще-
ны откровенные фейки, подлог и дискре-
дитация. Недруги пытались сформировать 
свое лобби в международных организациях. 
И все только для одной цели — не допустить 
создания в Беларуси первой АЭС.

Для нашей же страны энергетический 
суверенитет является стратегически 
важной задачей. Развитие промышлен-
ности увеличивает потребление энер-
гии. Поэтому, чтобы достичь энергети-
ческого суверенитета нашей стране, 
еще одна АЭС будет совсем не лишней.

Восстановление, развитие и 
ставка на простого человека — вот 

тот путь, по которому пошла наша 
страна, ликвидируя последствия 

трагедии на ЧАЭС. И этот путь дока-
зал на деле свою эффективность.

Петр ПЕТРОВСКИЙ, 
 политолог.
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Президент Беларуси  

Александр Лукашенко:

— Если в первое 
десятилетие после аварии 
мы боролись в прямом смысле 
за выживание, то в последние 

годы мы говорим 
о развитии. Вовлечении 
в сельхозоборот 
земель, строительстве 
молочно-товарных, 
откормочных комплексов, 
создании эффективных 
промышленных 

предприятий.
Во время рабочей поездки  

в Ветковский район,  
28 апреля 2023 года.

/

  Президент 
огромное 
внимание уделяет 
решению проблем 
пострадавших 
от аварии 
на ЧАЭС регионов. 
Реализация 
многочисленных 
государственных 
программ дала 
впечатляющие 
результаты. О чем 
свидетельствует 
накопленный опыт 
и какие задачи 
определены Главой 
государства после 
посещения на днях 
«чернобыльских» 
земель.

/
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Гуманизм —  
категория 
экономическая

Обмен без обмана
Человечество в большинстве своем вот уже на 

протяжении последних 350 лет живет в эпохе так 
называемого капиталистического способа произ-
водства товаров. И труд тоже стал товаром. Теперь 
переживания, эмоции и порой сама жизнь индивиду-
ума не важны. Ценность имеет то, как наемный рабо-
чий может преобразовать сырье в товар. А владелец 
всего этого получит доход.  

И здесь возникает неравномерный обмен. В его 
сути банальный обман — человек затрачивает 
свою жизнь, создает прибавочную стоимость, но 
получает от нее лишь 1 — 2 процента, а то и вооб-
ще работает исключительно за еду и кров. Такая 
несправедливая модель лежит в постоянной 
борьбе трудящихся за свои права и свободы.

Первые митинги возмущенных трудовых масс 
прошли 21 апреля 1856 года в Австралии, они выдви-
гали как раз требования о восьмичасовом рабо-
чем дне. Угнетение и эксплуатация рабочих усили-
вались — в США рабочий день составлял 15 часов, 
отсутствовали социальные гарантии больным и 
инвалидам (получившим увечья на производстве), 
уровень оплаты был крайне низкий. Согласно тру-
довому закону Великобритании от 1836 года, дети 
должны были работать с семилетнего возраста по 
12 часов в день. Понятно, что до 20 — 30 лет мало кто 
из них доживал, работая в угольных шахтах, на ткац-
ких и спичечных фабриках.

Негодование накапливалось и вылилось в ито-
ге в наиболее крупную демонстрацию в Чикаго 1 мая 
1886-го, которая закончилась трагедией — пер-
вым массовым расстрелом людей труда. Именно эта 
дата считается днем первого отпора существующему 
капиталистическому строю.

В честь чикагских рабочих в 1889 году на конгрес-
се II Интернационала в Париже 1 мая было названо 
Днем международной солидарности трудящихся.

В 1890 году митинги состоялись в Испании, 
Австро-Венгрии, Бельгии, Норвегии, США, Швеции и 
Франции. В 1891-м в Петрограде организовали пер-
вое выступление рабочих под руководством рево-
люционера Михаила Бруснева. В Беларуси 1 Мая 
стали отмечать с 1895 года, вначале тайно, затем, к 
1905-му, маевки приобрели массовость и распро-
странились по белорусским городам. К 1912 году 
в майских демонстрациях участвовало уже около 
400 тысяч российских и белорусских рабочих.

 ɴ СПРАВОЧНО
Согласно китайскому подходу, гуманомика в новую эпоху 
придерживается идеи развития, ориентированного на чело‑
века, и придает глубокую гуманистическую ценность эконо‑
мическому развитию, в основе которого лежит процветаю‑
щая социалистическая культура с китайской спецификой.
Из доклада «Гуманомика в новую эпоху», опубликованного 

Государственным аналитическим центром Синьхуа в ходе 
5‑го Всемирного медиасаммита.

Доход в пользу общества
Согласно данным ЮНИСЕФ (доклад 
«Детская бедность в богатых странах»), 
в период с 2014 по 2021 год в этих 
государствах наблюдался наиболее высокий 
темп роста детской бедности. 
К концу 2021‑го свыше 69 миллионов 
детей по‑прежнему жили в семьях с общим 
доходом менее 60 процентов от среднего 
общенационального уровня. 

То есть налицо работа ключевого принципа 
капиталистического общества: 99 процентов 
дохода получает 1 процент людей (элиты) от 
работы 99 процентов жителей страны.

В жестких условиях глобальный трудовой мир 
с надеждой смотрит на такие страны, как Бела‑
русь, Китай и Россия, которые ориентируются на 
построение гуманистической экономики (гума‑
номики), где доход не изымается в пользу груп‑
пки людей, а идет на повышение качества жиз‑
ни общества (дороги, магазины, детсады, шко‑
лы, спорткомплексы и т. д.), где важно развитие, 
образование и становление каждого гражданина.

Путь построения такой экономики сложен — внеш‑
нее давление, санкции, угрозы войной, но жители 
Беларуси посредством таких высших представитель‑
ных органов, как Всебелорусское народное собрание, 
сами сделали выбор — возвращаться в эпоху детско‑
го бесправного труда мы не хотим и будем защищать 
свою страну и права всеми возможными силами и 
средствами в рамках утвержденных на ВНС Военной 
доктрины и Концепции национальной безопасности.

Алексей АВДОНИН, аналитик БИСИ.

  Президент Беларуси  
Александр   Лукашенко:

— У нас достаточно 
поводов для 
гордости. Будет еще 
больше. А работы 
у нас еще больше. 
Будет жесточайшая 
дисциплина — 
будет и результат! 
И если мы не хотим 
сидеть в окопах, 
то мы должны работать 
ответственно. Каждый 
на своем месте. Честно. 
Напряженно. Так, 
как умеем. Мы уже 
не один раз превзошли 
себя во всех сферах. 
А в Год качества должны 
сделать невозможное.

Из выступления на заседании 
VII Всебелорусского народного 
собрания, 24 апреля 2024 года.

Защита прав
XX век во многих странах про-

шел под лозунгом глобальной 
борьбы трудящихся против гне-
та капиталистических элит. Ключе-
вым идейным лидером такой борь-
бы, безусловно, являлся Советский 
Союз.

Развал СССР фактически раз-
вязал руки мировому капиталу для 
начала массового наступления на 
прежние завоевания народа. Клю-
чевой «операцией» в рамках это-
го замысла стало нивелирование 
и подрыв международного статуса 
ООН — организации, призванной 
как раз отвечать за защиту прав и 
свобод жителей нашей планеты.

В отсутствие Советского Союза 
и институтов сдерживания Запад 
разошелся и начал уничтожать 
суверенные государства — Юго- 
славию, Ирак, Ливию, Украину. 
И так уверовал в свои идеи, что 
решился на откровенную аван-
тюру — захватить через «бархат-
ную революцию» Беларусь, а затем 
ударить по России и Китаю.

Следует понимать, что Бела-
русь, Китай и последнее время 
Россия выступают идейными вра-
гами западного капиталистиче-
ского мира, так как ориентируют-
ся на построение альтернативных 
обществ, где на первом месте сто-
ят интересы народа и их простых 

граждан — социалистические идеи. 
У нас в Беларуси мы заботимся о 
детях, стариках, предоставляем 
бесплатное образование, медици-
ну, доступную культуру, искусство, 
а в странах капитала превалируют 
идеи «лишних людей»: не вовле-
чен в экономические процессы, не 
создаешь товары, не генерируешь 
прибавочную стоимость — тогда 
тебе и твоим детям прямая дорога 
к зомби-наркоманам, алкоголикам, 
бездомным и нищим.

По данным мини-
стерства жилищ-
ного строитель-
ства и городско-
го развития США, в 
2023 году свыше 653 100 аме-
риканцев официально счита-
лись лицами без определенно-
го места жительства. Эта цифра 
на 12 процентов больше ана-
логичного показателя 2022-го. 
28 процентов среди американ-
ских бездомных — это семьи с 
детьми. К этой категории отно-
сятся больше 186 тысяч чело-
век. Еще 22 процента бом-
жей — это молодые люди в 
возрасте до 25 лет. В «саду 
благоденствия» — в Евросою-
зе — количество бездомных в 
2023 году превысило рекорд-
ный 1 миллион человек.

/

стали лидерами по числу детей в состоянии бедности.

Великобритания Испания Люксембург

В Беларуси как социальном государстве многое делается 
для всесторонней реализации важнейшего права на труд/

Современные тенденции свидетельствуют 
о попытке глобального капитала 
в одночасье перечеркнуть все 
многовековые завоевания граждан. 
Считается, что ключевой такой победой 
является восьмичасовой рабочий день, 
а также обязательные к выплате пенсии 
и пособия.
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Фактор давления
К первой группе относятся гло‑

бальные вызовы, которые связаны 
с отношениями между основными 
социальными общностями челове‑
чества: Востоком и Западом, Севе‑
ром и Югом, богатыми и бедными 
странами. В ХХ веке вместе с кру‑
шением традиционных империй 
потерпела крах и система колони‑
ализма. Однако обнаружилось, что 
финансово‑экономические путы 
намного превосходят по эффек‑
тивности и силе давления на наро‑
ды прямое военно‑политическое 
насилие. В результате зависимость 
одних стран от других не только не 
исчезла, но, изменив формы свое‑
го проявления, многократно усили‑
лась.

Научно‑технический прогресс, 
который должен был расширить 
возможности всех стран и госу‑
дарств нашей планеты, на деле стал 
одной из важнейших причин резкой 
дифференциации народов по уров‑
ню доходов. Можно даже утверж‑
дать, что существенным препят‑
ствием для реализации многочис‑
ленных надежд стал именно науч‑
но‑технический прогресс: он усилил 
сильных и ослабил слабых, пре‑
вратил богатых в еще более бога‑
тых, а бедных — в еще более бед‑
ных, лишив их всякой возможности 
на прорыв в благополучное буду‑
щее. Высокие технологии, которы‑
ми овладели страны капиталисти‑
ческого ядра, стали орудием подчи‑
нения и господства над населением 
всей остальной части планеты.

Глубинной причиной разры‑
ва в уровне жизни между стра‑
нами является именно фактор 
технологической оснащенно‑
сти. Этот разрыв в сложившей‑
ся ныне парадигме мирово‑
го развития сокращается с 
большим трудом даже стра‑
нами, достаточно продвину‑
тыми в овладении традицион‑
ным индустриальным произ‑
водством, а для отставших он 
становится вообще непреодо‑
лимым. 

Феномен межгосударственной 
эксплуатации следует квалифици‑
ровать как новую разновидность 
колонизации одной частью плане‑
ты другой ее части. В основе это‑
го процесса — жестко оберегаемая 
монополия Запада на производство 
целого ряда высокотехнологичных 
видов продукции: микропроцес‑
соров, вооружения, операционных 
систем, фармацевтики и т. п.

Масштабы деградации отстав‑
ших таковы, что позволили мно‑
гим исследователям вполне дока‑
зательно говорить о феномене 
«падающих» и «несостоявшихся» 
государств, безвозвратно утратив‑
ших не только важнейшие интел‑
лектуальные ресурсы развития, 
но и способность их воспроизво‑
дить. С этим также связано и сомне‑
ние в корректности применения 
в современных условиях понятия 
«развивающиеся страны». С точ‑
ки зрения ряда исследователей, в 
отношении огромного и всевозра‑
стающего количества государств 

данное понятие теряет свой преж‑
ний смысл.

Глубинная сущность 
экологии

Ко второй группе глобаль‑
ных вызовов относят противоре‑
чия, связанные со взаимодействи‑
ем природы и общества. В пер‑
вую очередь к ним относится эко‑
логическая угроза. Но несмотря на 
кажущуюся простоту и очевидность 
того, что она из себя представляет, 
ее подлинная сущность ясна дале‑
ко не всем. Есть устойчивый стерео‑ 
тип, что экологическая пробле‑
ма — это загрязнение воды, воздуха, 
почв. Поэтому и способы преодо‑
ления этих бед — внедрение очист‑
ных систем, замкнутых технологи‑
ческих линий и безотходного про‑
изводства. В реальности процессы 
загрязнения являются лишь вер‑
хушкой айсберга.

В своей глубине и сущности 
экопроблематика представ‑
ляет поражение естественно‑
го и его отступление под напо‑
ром искусственно сконструи‑
рованной реальности, замеще‑
ние органических, живых форм 
бытия, в том числе и человека 
как телесного существа, мерт‑
выми техническими (в широ‑
ком смысле) системами. Мно‑
гие процессы в техносфере не 
соответствуют эволюционно 
сложившимся формам природ‑
ной среды и оказываются для 
нее разрушительными.

Кроме подавления природ‑
ных процессов, разрушения каса‑
ются и самого человека. Постоян‑
ное пребывание в искусственной 
среде приводит к угасанию многих 
важнейших функций, обеспечиваю‑
щих сохранение витальности орга‑
низма. Так, в индустриально разви‑
тых странах остро стоит проблема 
ожирения и сердечно‑сосудистых 
заболеваний как следствия гипо‑
динамии, психических заболеваний 
из‑за перегрузки «пустой» инфор‑
мацией и высочайшего темпа жиз‑
ни. Кроме того, на первый план ста‑
ла выходить и проблема бесплодия, 
импотенции и угасания полового 
влечения у людей детородного воз‑
раста, что рассматривается специа‑
листами как итог долгого нахожде‑
ния в отрыве от естественной сре‑
ды, стимулирующей функцию вос‑
производства рода.

Важна духовная среда
Третья группа глобальных про‑

тиворечий связана с отношения‑
ми человек — общество и включа‑
ет в себя целый комплекс проблем, 
несущих угрозу человеческой сущ‑
ности и достоинству.  

В первую очередь речь о мас‑
штабном изменении духовной 
среды человеческой жизни в 
результате реализации проекта 
глобального управления созна‑
нием. Возможности манипули‑
рования им (благодаря совре‑
менной информационной тех‑
нике) оказались беспрецедент‑
ными.  

Как никогда раньше усилился 
контроль над общественной и лич‑
ной жизнью людей. Информацион‑
ный взрыв, новые коммуникацион‑
ные сети обернулись невероятным 
давлением на все человеческие 
органы чувств. Вместе с этим ныне 
утвердились технологии «промыва‑
ния мозгов» с целью формирования 
нужного типа сознания, ценност‑
ных установок и стереотипов пове‑
дения людей. Возникли глобальные 
информационные поля, способные 
действовать на сознание поверх 
государственных границ, создавать 
возможность манипуляции челове‑
ческим сознанием в планетарном 
масштабе.

Происходит антропологическая 
катастрофа — утеря всего челове‑
ческого, измельчание и деграда‑
ция личностей, духовное оскуде‑
ние. Проблема здесь состоит в том, 
что нормальная эволюция постоян‑
но усложняющегося мира социума 
объективно предъявляет все более 
возрастающие требования к разви‑
тию интеллекта, воли, творческих 
способностей граждан, т. е. всех 
тех качеств, которые форсированно 
разрушаются современной массо‑
вой культурой, агрессивной, навяз‑
чивой и вездесущей рекламой. 
Индивидуум, которому внушают, 
что главной целью его существо‑
вания является бесконечное повы‑
шение комфорта его жизни, вряд 
ли сможет дать ответы на жесткие 
вызовы современности, вряд ли 
окажется способным к преемствен‑
ности и продолжению социальной 
эволюции.

Олег РОМАНОВ,  
депутат Палаты представителей, 

доктор философских наук.

Обсуждение на Всебелорусском народном собрании ключевых 
вопросов современности вывело на качественно новый уровень всю 
систему осмысления нынешних угроз и способов противодействия им

Феномен прогресса
Доклад Главы государства на ВНС был глубоким и обстоятельным.  Президент 
подчеркнул, что понимание, а следовательно, и обеспечение безопасности в нашем 
регионе невозможны без выявления подлинных причин международных процессов, 
их авторов и получателей выгоды. Что же влияет на глобальное развитие и на положение 
Беларуси в мировом пространстве?

 Президент Беларуси  
Александр 

 Лукашенко:

— Основа для 
развития у нас 
есть. Мы обеспечили 
макроэкономическую 
сбалансированность, 
финансовую 
стабильность, 
восстановили 
динамику 
экономического 
роста, нарастили 
внушительный 
экспортный 
потенциал.

Из выступления на заседании 
VII Всебелорусского народного 
собрания, 24 апреля 2024 года.
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Базовые основы
Вообще современная модель миро

устройства держится последние полторы 
сотни лет на суверенных уступках взамен 
на бусы, коврижки и привилегии в спек
тре западных ценностей.

Особый интерес приобретает изобре
тение века — так называемый ответствен
ный суверенитет. Это когда другой стра
не начинают коалиционно корректиро
вать поведение. Задумывалось это дело в 
системе ООН как цивилизационный про
тотип коллективной ответственности за 
дела других. Но в итоге все превратилось 
в практику принуждения. И здесь точка 
прицеливания — власть.

Политологи суверенитет определяют 
как некое состояние целостности, неде
лимости и правообладания. В нашем 
случае — это несущая конструкция госу
дарства, в основе которой лежит мир. 
Мудрость в пословице, что «на чужом 
горе своего счастья не построишь». И это 
уже аксиома.

Наша Концепция национальной 
безо пасности представляет Беларусь 
как структурный элемент в системе 
современного глобального порядка. 
Мы отвечаем за мир в пределах сво
их границ, на внешнем контуре отно
шений и даже за ведение войны как 
адекватного ответа на вызовы. Все 
эти компетенции в стратегическом 
выражении теперь находятся у ВНС. 

Этот конституционный орган уже 
вступил в свои права. Его первый шаг 
проявился в суверенных правах на безо
пасность. Мир беспечности не прием
лет, особенно в современном окружении. 
Все, что происходит вокруг наших границ, 
имеет явные признаки посягательств на 
базовые основы Беларуси как государ
ства.

То, что обмену не подлежит
Наши соседи практически переста

ли скрывать враждебные территори
альные и исторические амбиции. Они 
демонстрируют не только желания, но и 
уже непосредственно намерения вмеши
ваться в наши внутренние дела, готов
ность нарушить нашу территориальную 
целостность, переписать наши культур
ные ценности.

Милитаризация, наращивание воен
ных группировок, дестабилизирующая 
политика санкций — это зеркало их отно
шения к нам. Дело дошло даже до фор
мирования оккупационных администра
ций и военизированных отрядов. И, воз
можно, уже были бы предприняты шаги 
в этом направлении, если бы не наша 
армия и Союзное государство с Россией. 
Для Запада все это сейчас непреодоли
мое препятствие, чтобы попытаться дви
нуть танки в нашу сторону.

В этом беспомощном страхе некото
рые наши соседи и пребывают сегодня. 
Они продолжают обменивать свой суве
ренитет на мнимую европривилегиро
ванность и натовскую защищенность. 
Вкладываясь в неадекватную милитари
зацию, эти страны ставят на грань кра

ха свои экономики. Тут только один 
вывод: впереди неизбежно финан
совое и прочее голодание.

Мы своим суверенитетом не торго
вали. Сами определяем что, когда 
и как делать, чтобы чувствовать себя 
уверенно и жить сегодня лучше, чем 
вчера, и завтра лучше, чем сегод
ня. Да, сразу всего достичь не полу
чается, но потенциал у нас большой. 
И Всебелорусское народное собра
ние должно помочь в прохождении 
этого пути. ВНС — это субъект наро
довластия. И здесь главная став
ка на то, что народ по природе сво
ей не приемлет формального под
хода. Это контрбюрократия будуще
го в самом чистом понимании этого 
слова.

Надежная страховка
В принципе, наш суверенитет зака

лен годами противостояния внешним 
и внутренним попыткам сломить Бела
русь, подменить ее власть, полити
ку и экономику. Запад пытался запу
стить свой «белорусский проект», но у 
него ничего не получилось. Потому что 
Беларусь — это республикатружени
ца. Даже при всех сложностях постсо
ветского периода рыночные и либе
ральные нарративы у нас не заглушили 
голос житейской мудрости. А Польша в 
начале 90х примитивно скупала наши 
бытовые товары, пока ее не приписали к 
ЕС и НАТО и она не встала там на евро
довольствие в обмен на свой суверени
тет. Кстати, шиковать в кредит довелось 
не так уж и долго. Чуда никакого не слу
чилось. Как только в 2019 году наступи
ло время рассчитываться по основно
му долгу, пришлось спешно натягивать 
на размякший торс натовский камуф
ляж, потому как суверенитет уже дав
но в залоге. Именно отсюда растут кор
ни их скоропостижной воинственно
сти и озабоченности угрозами с Восто
ка. Официальная Варшава как вечный 
должник сидит на коротком американ
ском поводке. Так же, как Литва, Латвия, 
Эстония и Украина.

По сценарию США это должна была 
быть и наша участь. Однако мы шли 
трудным, но своим путем. И это главная 
причина лимитрофной ненависти сосе
дей по континенту к нам. Так выглядят 
судьбы стран, продавших свой сувере
нитет по демократической дешевке. И 
вопрос об американской природе поль
ских злоключений совсем не тайна. Ведь 
Польшу лицом к Западу поворачивали 
именно по профсоюзной линии, а это, 
как ни крути, американское ноухау. У 
нас они тоже этот революционный кон
вейер пытались алькапонить, но не про
скочило. Были еще цветные интерпре
тации, мятежи, а теперь на очереди экс
тремизм на плечах интервентов.

Но в Беларуси есть одна особен
ность, которую на Западе никак 
не возьмут в толк. Сбросить нель
зя народ. А он выбирает нашего 
  Президента. Люди одобряют пред
ложенный им курс, ценят его волю 
и порядочность. Поэтому планы 
это поменять не приживаются у нас 
и заранее обречены на провал. А в 
случае с ВНС любая попытка изме
нить нашу жизнь потребует исклю
чительно конституционный вари
ант. Ведь революций против наро
да не бывает. И здесь ВНС — это 
настоящий контрреволюционный 
блок.

Есть и еще один значимый нюанс. 
Суверенитетом торгует, конечно, не 
народ, а продажная элита. Наши беглые 
осели в Польше, Литве и Украине, где их 
прикормили. Собирают донаты и гран
ты на интервенцию против своей стра
ны, насылают на свой народ пакетные 
санкции. При этом прекрасно знают, что 
с Западом за власть неизбежно придет
ся расплачиваться суверенитетом. Это 
же классика — у них ничего нет. Они же 
там существуют исключительно в долг.

Поэтому в нашем случае ВНС — это 
еще и политический предохранитель, 
страховка от саботажа и предательства. 
Суверенитет Беларуси взят под народ
ный контроль. И в этом плане мы про
вели масштабную политическую инве
стицию в безопасность будущего своей 
страны и надежность взятого курса.

Александр ТИЩЕНКО, эксперт 
по национальной безопасности.

Суверенитет — это, к примеру, то, чем 
в первую очередь «пятая колонна» всегда 
пыталась рассчитаться с западными 
спонсорами за попытку дорваться до власти 
в стране. Но народ ей такого права не дал 
и не даст. А вот Украина формально взамен 
на безвиз с Европой, перманентный статус 
кандидата в члены ЕС и НАТО отдала власть 
под внешнее управление. И что из этого 
вышло, всем известно. Нам этого допустить 
нельзя.

НАР
ОД

НЫ
М К

ОНТ
РОЛ

ЕМУтвержденные Всебелорусским 
народным собранием Военная 
доктрина и Концепция 
национальной безопасности 
ориентированы не просто 
на сохранение, а на укрепление 
основ нашего суверенитета
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Одной из задач 
глобализации — иными 
словами, окончательного 
подчинения всего мирового 
уклада жизни англосаксонской 
либеральной гегемонии — 
является атомизация общества.
На всех уровнях.
Политика

На политико-государственном 
уровне это означает втягивание отдель-
ных стран в стратегически невыгодные 
им системы международных договоров. 
С последующим принуждением «играть 
по правилам». Типичный пример — под-
писание Советским Союзом в 1975 году 
Заключительного акта Совещания по 
безопасности и сотрудничеству в Евро-
пе (Хельсинских соглашений).

В этой области международных 
отношений СССР получил бесконечный 
накат Запада по поводу несоблюдения 
«прав человека». Взамен всем нам обе-
щалась неизменность послевоенных 
границ и, соответственно, стабильность 
политических блоков. На что Запад с 
легкостью наплевал спустя самое боль-
шее два десятка лет.

Потому что правила — они пишутся 
англосаксами для остальных. Но не для 
себя, отнюдь. А мы, к примеру, живем по 
принципу «не давши слова — крепись, а 
давши — держись».

Да, это часто играет против нас же 
самих. Зато в глазах мира (другого, не 
англосаксонского) делает нас предска-
зуемыми, достойными доверия, желан-
ными партнерами. Что еще больше, в 
свою очередь, раздражает англосаксов.       

Экономика
На экономическом уровне атомиза-

ция означает потерю экономического 
(следовательно, и политического) суве-
ренитета. Наиболее простой пример: да 
зачем вам вот это производить самим? 
Мы вам все продадим, даже не сомне-
вайтесь.

Купленные с потрохами сорося-
та-реформаторы на заре перестройки 
увлеченно закрывали завод за заводом, 
отрасль за отраслью. «Мы все купим!» — 
кричали они, убивая на своей роди-
не компетенцию за компетенцией. А 
все оружие надо переплавить или хотя 
бы бросить ржаветь. «Воевать больше 
никто не собирается!» — кричали они 
еще громче. Не прошло и десяти лет, как 

западники разбомбили Югославию — и 
понеслось.

Другой, не такой заметный, но по 
сути своей гораздо более эффект-
ный пример. В 2020 году Украи-
на захотела принять закон о лока-
лизации. Чтобы производить хоть 
что-то самим, хоть чуть-чуть. Евро-
союз, США и МВФ дружно и кате-
горически выступили против: нет, 
покупайте все у нас, вы для наших 
производителей — рынок, место, 
куда продают, не дурите мозги. В 
тот момент Зеленский имел сумас-
шедший рейтинг, монобольшинство 
в Раде, фактически карт-бланш от 
всей страны, чтобы сделать для нее 
хоть что-то полезное.

И — ничего. «Слуги народа» оказа-
лись действительно слугами. Вот толь-
ко американского (и немножечко обще-
европейского) народа.

Социум
На человеческом уровне атомиза-

ция общества нужна для создания «иде-
ального потребителя». Разрушая свя-
зи индивида с общиной, с коллективом, 
с большой семьей, с близкими, даже с 

церковью, его делают зависимым толь-
ко от одного потока информации — того, 
который идет из гаджетов. А уж манипу-
лировать современные западные масс-
медиа умеют давно и шлифуют эти уме-
ния ежечасно.

Но поскольку человек остается 
животным социальным, то места род-
ных, близких и друзей занимают бук-
вально проросшие в ткань западно-
го общества всяческие НКО (неком-
мерческие организации). От «зеленых» 
до «котиков-собачек», от «гретытун-
берг» до «блэк ливз мэттер». Весь этот 
радужный прайд ЛГБТ плюс-минус — 
оттуда же. И даже движение «МиТу»: 
рассказать-то хочется, девчонки, аж 
колется, а некому.

В атомизированном социуме 
неизбежно появляются и актив-
но действуют десятки тысяч фон-
дов, центров, инициатив, супо-
лак и прочих НКО. Тысячи обще-
ственных организаций. Сотни пар-
тий. Не имея никаких таких особых 
программ, а лишь усиливая потре-
бительский индивидуализм и 
облегчая манипулирование тол-
пами особей.     

Картина мира

Вывод для 
англосаксов 
прост: надо 
бомбить. И они, 
властелины 
мира, именно 
это делают 
и будут 
делать. Пока 
не полетят 
вниз с вершины 
ледяной горы.   

Глобализация — зло. А если 
присмотреться к деталям — 
абсолютное зло
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Ни экономи-
ческое  
подчинение, 
ни информа-
ционное 
интернет-
доминирование, 
ни проплаченные 
НКОшные 
проекты 
не могут 
подменить 
или подчинить 
культурные 
и социальные 
ценности  
многих 
суверенных 
государств. 
Ни вместе, 
ни в совокуп-
ности, как 
ни пробовали. 
За весь  
изученный 
период: 41 год.
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Плюс обеспечивая финансирование нуж-
ной англосаксам повестки через тысячи 
внешне не связанных друг с другом ручейков. 
Доказательства рядом: так уже было в Укра-
ине, достаточно голову повернуть («ИИ для 
взрослых», 21.09.23, «СБ. Беларусь сегодня»).

Достаточно повернуть голову, чтобы уви-
деть, чем такое может заканчиваться.

Культура
На культурно-ценностном уровне атоми-

зация означает замену своих смыслов чужи-
ми. Традиционных ценностей — западными. 
Привычного мировоззрения — жизнью по 
англосаксонским правилам. Конечная цель 
культурной глобализации состоит в том, что-
бы аборигены сами отбросили свое и добро-
вольно встали в то место пищевой цепочки, 
которое англосаксы им предназначили.   

Без идеологии, без системы базовых яко-
рей противостоять ползучей подмене смыс-
лов трудно. Еще и потому, что далеко не все 
очевидно сразу. Могут пройти десятилетия, и 
достигнутый результат для многих окажется 
«естественным», как для той лягушки, кото-
рую варят медленно.

Из уже успешно прошедших и достаточно 
прижившихся трансформаций можно отме-
тить, например, гетто-культ (по аналогии с 
карго-культом). Темнокожие в Америке берут 
одежду из мусорных ящиков, им не до разме-
ра — и в моду входят штаны с висящей мотней 
и майки-свитера-пальто оверсайз. Затем воз-
никает целая индустрия секонд-хенда. Даль-
ше — больше: если твои вещи из мусорки, ты 
ведь их не стираешь, верно? И звезды разгу-
ливают по дорожкам в «грязных джинсах», 

приучая себя и всех остальных: теперь не- 
опрятно — это модно.

Темнокожие также хотят и петь, и пля-
сать — и вот рэп с хип-хопом завоевы-
вают мир. Больше не нужны ни стихи, 
ни мелодия, человечество учат полу-
чать наслаждение от низкопробного. 
И полмира, действительно, в культур-
ном смысле охотно подражает темно-
кожим жителям из гетто американских 
городов.

Да что там подражает — идет вслед.   

Эмиграция
Через моду, через музыку и театр, через 

выставки и фестивали, через кино и сериа-
лы — через культуру в самом общем смысле, 
культуру все того же потребления — запад-
ные ценности просовываются так же неза-
метно, неспешно и неотвратимо, как и через 
образование. Вот почему отдельные бело-
русские беглые начали сейчас активно аги-
тировать за отмену многих санкций, связан-
ных со свободным перемещением граждан 
Беларуси.     

Мол, «  Лукашенко на электричках не 
ездит», так давайте возобновим привычку 
каждый уик-энд пить кофий в Вильне. Вер-
ните магчымасць вновь кататься в Варшаву 
на фэсты и концерты. Пусть белорусы ездят 
на Запад, пусть смотрят, пусть учатся: мы 
ведь именно так стали коллаборантами, дай-
те и новым поколениям такую возможность!

И тогда лет через пять вновь появят-
ся люди — и их будет много, — которые 
просто в силу количества окажутся и в 
чиновничестве, и среди силовиков, и во 
власти, и в политике. А уж в экономи-
ке их будет как сейчас клопов в Пари-
же. Вот они-то, думают беглые, и ска-
жут нам: «Всё, давайте мириться». И мы, 
мечтают коллаборанты, примем эту их 
капитуляцию.

Ну, или через 10—20 лет, готовы терпеть 
самые циничные (и молодые при этом) из 
эмигрантов. Мы дождемся — они это декла-
рируют.

Филология
Западные теоретики предполагают, что 

«рост глобализации станет катализатором 
всемирного распространения «универсаль-
ной цивилизации» с либеральными цен-
ностями индивидуализма». Если не всем 
понятно, как это и что это, дается уточнение, 
пусть и неохотно дается: «Глобализм должен 
разрушить традиционную культуру и заме-
нить ее «современными» классовыми струк-
турами и ценностями, характерными для 
стран Запада».

«Несть ни эллина, ни иудея» плюс «Мы 
наш, мы новый мир построим» — в трак-
товке англосаксов. С небольшим, но 
существенным отличием: цель — осчаст-
ливить не все человечество, а один 
«золотой миллиард». Чтобы осталь-
ные семь горбились на него, в идеале — 
совершенно добровольно. За харчи.

На эту цель работает даже современ-
ное языкознание. Объем подмены терминов, 
особенно в гуманитарных научных сферах, 
ужасает. «Эмансипацией» называется отказ 
от традиционных социальных связей, «скеп-
тицизмом» — непринятие на веру западных 
ценностей, ценностями вообще называют 
лишь то, что подчеркивает «важность терпи-
мости и индивидуализма».

Для того чтобы манипулировать челове-
ком, надо превратить его из субъекта в объ-
ект. А чтобы манипулировать обществом 
(нацией, народом), надо поменять слова-

названия. Назвать, скажем, черное немно-
го искаженным белым. А про белое забыть 
вообще.   

Так что и правда, нет ничего нового под 
солнцем. Есть абсолютно циничное, на гра-
ни антигуманности, использование все-
го наработанного человечеством философ-
ского, научного, социологического и проче-
го инструментария для удержания собствен-
ного единоличного места властелина мира. 
Залезшего на вершину ледяной горы без 
возможности что-то сделать еще, кроме как 
полететь вниз и убиться.

Резистанс
И однако мир как-то не сильно охотно 

гнется. Человеческая культура (а может, и 
сама природа) сопротивляется. «Ученые из 
Чикагского университета пришли к выводу: 
ценности, подчеркивающие важность тер-
пимости и индивидуализма, во всем мире за 
последние 40 лет резко разошлись. Особен-
но между западными странами с высоким 
уровнем дохода и остальными государства-
ми», — не желая того, подчеркивает научно-
популярный журнал Naked Science.

То есть не хочет остальной мир идти 
в фарватере англосаксов. Никто ж не 
будет спорить, что именно они и воз-
главляют те самые «западные страны с 
высоким уровнем дохода». Больше того, 
многие ученые считают, что «конфлик-
ты XXI века по всему миру основаны на 
столкновениях культурных ценностей».

Не забудьте, что входит в «культурные 
ценности» по новым определениям: «отно-
шение к эмансипации и послушанию, гомо-
сексуализму, праву на самоубийство, а так-
же оправдание эвтаназии, разводов и/или 
абортов, проституции». Не диво, что они 
«сталкиваются»: мало кто захочет такое тер-
петь рядом.

«Рост благосостояния на душу населе-
ния с 2000 по 2020 год в Гонконге и Кана-
де был аналогичным, тем не менее в послед-
ней стране принятие гомосексуализма рос-
ло более быстрыми темпами. При этом важ-
ность трудовой этики снизилась в Канаде, 
но возросла в Гонконге», — пишет Naked 
Science.

Культура самого народа, его менталитет, 
сильная государственность, наличие своей 
идеологии — вот какие факторы мешают гло-
бальной культурной экспансии.

Выводы
Выводы ученых из Чикагского универси-

тета просты и страшны одновременно.
«Сама по себе глобализация не может 

привести к сближению культурных и соци-
альных ценностей. Уровень дохода так-
же может по-разному влиять на них в раз-
ных регионах». Переведу. Ни экономическое 
подчинение, ни информационное интернет-
доминирование, ни проплаченные НКОш-
ные проекты не могут подменить или под-
чинить культурные и социальные ценности 
многих суверенных государств. Ни вместе, 
ни в совокупности, как ни пробовали. За весь 
изученный период: 41 год.

Сопротивляются, пожалуй, даже не 
какие-то народы или отдельные стра-
ны — получается, будто сама природа 
сопротивляется.

Вывод для англосаксов прост: надо бом-
бить. И они, властелины мира, именно это 
делают и будут делать. Пока не полетят вниз 
с вершины ледяной горы.   

Вот что важно понимать про современ-
ный этап развития капитализма — глобали-
зационный империализм.

Андрей МУКОВОЗЧИК. /
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ДАТЫ И ЛЮДИ

2 мая
 � 2 мая 1729 года родилась София Фре-
дерика Августа Ангальт-Цербстская, 
или просто Фике. Вышедшая 
из захудалого и обеднев-
шего дворянского рода, 
она стала одной из са-
мых талантливых госу-
дарственных деятелей 
тех времен. В 15 лет она 
приехала на смотрины к 
русскому императору Пе-
тру III и при крещении взя-
ла имя Екатерина. В истории 
известна как Екатерина Великая. Она 
34 года правила Россией, победила 
османов, присоединила Крым, прини-
мала решения, которые определяли во 
многом дальнейшую судьбу империи.

3 мая

 � Ровно 10 лет назад в этот день финаль-
ным матчем розыгрыша Кубка Бела-
руси между гродненским «Неманом» и 
солигорским «Шахтером» в Борисове 
был открыт новый спортивный ком-
плекс «Борисов-Арена». Участие в це-
ремонии открытия принял   Президент 
Беларуси. Александр   Лукашенко пере-
дал символический ключ от футболь-
ного стадиона юным футболистам — 
воспитанникам футбольного клуба 
БАТЭ. Эта спортивная арена отвечает 
самым высоким мировым стандартам 
и способна принимать соревнования 
высочайшего уровня.

4 мая
 � 95-летие со дня рождения извест-
нейшей актрисы Одри Хепберн. Она 
родилась в Бельгии, по матери была 
голландкой и какое-то время жила в 
Нидерландах. Кстати, в знак уваже-
ния к своей соотечественнице гол-
ландцы назвали 
в ее честь редкий 
сорт белого тюль-
пана. Известно, 
что худоба, кото-
рой отличалась 
актриса, вовсе не 
была врожденной. 
Во время войны ей 
приходилось го-
лодать. Но именно 
это хрупкое те-
лосложение стало ее визитной кар-
точкой. Для нее Юбер де Живанши 
создал знаменитое черное платье, в 
котором актриса блистала в фильме 
«Завтрак у Тиффани».

5 мая
 � День рождения духов «Шанель № 5». 
Известно, что Коко Шанель не лю-
била цветочных запахов, поэтому 
решила создать собственный стиль-
ный аромат. По легенде, с помощью 
парфюмера Эрнеста Бо Коко Шанель 
смешала в одном флаконе 80 разных 

запахов. Из 10 парфюмерных про-
бирок она выбрала пятую, добавила 
в нее немного «ландыша» и присво-
ила полученному аромату свое имя 
с порядковым номером пробного 
флакона. 5 мая 1921 года в Париже 
состоялась презентация новых духов 
«Шанель № 5».

6 мая
 � 30 лет назад недалеко от города Кале 
был торжественно открыт железно-

дорожный тоннель под проливом Ла-
Манш, который соединил Францию и 
Великобританию. Тоннель протяжен-
ностью 50 с половиной километров, 
39 из которых проходит под водой, 
строился 7 лет. Сегодня этот тоннель 
считается одним из самых грандиоз-
ных проектов XX века, но до сих пор 
не окупился в финансовом плане. В 
ходе строительства он подорожал 
почти в два раза.

7 мая
 � В этот день в 1997 году на Каннском 
кинофестивале состоялась премье-
ра фантастического боевика «Пятый 
элемент». Бюджет картины составил 
90 миллионов долларов, и на момент 
его выхода на экраны он был самым 
дорогим европейским фильмом. Из-

вестно, что задумка этой картины 
пришла к Люку Бессону в 16 лет, тогда 
он сочинил 400 страниц абсолютно 
не годной к воплощению фантасти-
ки. Долгие годы эта вещь не давала 
ему покоя, пока, наконец, не превра-
тилась в киноисторию, с триумфом 
прокатившуюся по экранам всей пла-
неты.

8 мая
 � В 1902 году родился Андре Мишель 
Львов, выдающийся микробиолог, 
расшифровавший генетический код. 
Он доказал, что развитие зловредной 
активности ви-
руса начинает-
ся только после 
его попадания 
в живые клет-
ки организма. 
Механизм дей-
ствия вируса 
исследователь 
изучал на мо-
дели кишеч-
ной палочки. 
В 1962 году 
Львов предло-
жил классифи-
кацию вирусов, а затем ввел понятие 
провируса. Его работы по механизму 
заражения провирусами бактерий 
признаны во всем мире.

В Парке Победы 
на Поклонной 
горе в Москве 
1 мая открылась 

выставка трофейно-
го во оружения и воен-
ной техники, захвачен-
ной в ходе специаль-
ной военной опера-
ции в Украине. Перед 
музеем, ставшим сим-
волом Великой Победы 
в Великой Отечествен-
ной войне, склонили 
стволы американский 
Abrams и немецкий 
Leopard 2.
На площадке — более 
30 единиц военной тех-
ники. Ее значительную 
часть составляет про-
дукция стран НАТО. 
Совокупная стои-
мость представленного 
во оружения достигает 
нескольких миллиардов 
долларов. На выстав-
ку доставлены немец-
кий танк Leopard 2, 
американские Abrams 
и БМП Bradley, турец-
кий бронеавтомобиль 
BMC Kirpi, британская 
бронемашина Mastiff 
и французская AMX-
10RCR, шведская БМП 
CV90, а также украин-
ские бронетранспор-
теры, бронеавтомоби-
ли «Козак», танки Т-72 и 
Т-64.


